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ГЛАВНЫЕ ПО ЗНАКАМ
Кто в городе следит за тем, насколько хорошо видно 

«Кирпич» или «Главную дорогу»? 
Стр. 8–9
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Фото Дарьи ТаракановойСтр. 11

КАК ОТМЕТИЛИ  
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ «ГОРОДА И»
В выходные было на что посмотреть и чем заняться
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В минувшую среду первый заместитель мэра Ан-
дрей Южаков вместе с главой Октябрьского окру-
га Георгием Комаровым, а также специалистами 
в сфере строительного контроля, представителями 
общественных организаций и регионального отде-
ления Общероссийского народного фронта провери-
ли качество ремонта внутриквартальных проездов 
в нескольких дворах Октябрьского округа. Нарека-
ния при сдаче данных объектов возникли еще в про-
шлом году, и, как стало понятно во время рейда, все 
замечания были обоснованные: нарушения техно-
логии укладки асфальта уже сейчас привели к его 
серьезному износу.
—  Когда была здесь укладка? — уточняет глава 

Октябрьского округа Георгий Комаров. — В авгу-
сте? Получается, асфальт и года не простоял! Заме-

чу, стройконтроль уже в самом начале фиксировал 
большую часть дефектов, после чего выдал пред-
писания на их устранение. На весь этот двор под-
рядчику были выданы предписания, но он ничего 
не сделал!
Речь идет о дворе по адресу Сибирская, 23/25. 

Здесь довольно уютно и компактно, но впечатление 
портит асфальтовая дорога между домами. Даже 
не скажешь, что она новая: по всему покрытию 
идут трещины, возле бордюров — сплошные щели, 
а стыковочные швы у бордюров расходятся. Пря-

мо посреди проезжей части — яма, это углубление 
с канализационным люком, которого здесь быть 
не должно, ведь по ГОСТу крышка колодца должна 
быть практически в уровень с покрытием (допуска-
ется отступление лишь на 1 см).
—  Есть требования к внешним дефектам, которые 

прописаны в нормативно-технической документа-
ции, — подключается к разговору директор техниче-
ской компании по строительному контролю Виктор 
Ильин. — Ошибки бывают у всех исполнителей, мы 
относимся к этому с пониманием, так как во дворах 
стесненные условия и могут возникать сложности. 
Но все подрядные организации реагируют на наши 
предписания адекватно и всегда устраняют наруше-
ния. Здесь же мы видим, что дефекты остались.
Едем по второму адресу — Донская, 3. Здесь 

подрядчик делал тротуар. И картина вновь 
неприглядная.
—  Cмотрите, все крошится! — глава Октябрьского 

округа Георгий Комаров в сердцах шоркает бо-
тинком по тротуару, и из-под подошвы на окружа-
ющих летит асфальтовая крошка. — Все покрытие 
лопается, его вымывает водой вдоль дороги. И бор-
дюр установлен криво, со сколами — это видно не-
вооруженным глазом. Срок службы такого бордюра 
составит год-полтора в лучшем случае. Качество 
не просто низкое — оно наплевательское! Как такое 
можно принять?
—  А это что? — спрашивает представитель груп-

пы общественных наблюдателей, председатель Со-
юза автомобилистов Сибири Алексей Шабанов, 
указывая на непонятную серую груду на стыке тро-
туара и проезжей части.
—  Похоже, остатки асфальта, которые они тут же 

и бросили, — глава Октябрьского округа Георгий 
Комаров изучает неопознанный объект, которого 
явно нет в плане благоустройства. — И кто все это 
переделывать будет? Чтобы сейчас новый подряд-
чик зашел, это все надо демонтировать, другого ва-
рианта просто нет.
Дальше проверяющих ждет двор по адресу 

Ядринцева, 23/25. Здесь та же самая подрядная ор-
ганизация меняла асфальт на большой территории 
перед домами, однако не обеспечила водоотвод, 
в результате чего после каждого дождя двор теперь 
превращается в озеро. Справедливости ради, пред-
ставители стройконтроля отметили — здесь под-
рядчик пытался исправить ошибки, но вновь (!) все 
сделал некачественно.
—  Здесь тоже видно нарушение технологии, — от-

мечает Виктор Ильин. — Неправильно проведено 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Семен, студент 
мединститута:
—  Если работы оплачи-

вает муниципалитет, то тем 
более надо понимать, что 
это средства бюджетные, 
из наших с вами налогов. 
Их ни в коем случае нельзя 
тратить просто так. Каж-
дая копейка должна пойти 
на пользу горожанам.

Екатерина, 
студентка:
—  Нет, я не стала бы 

платить. Зачем принимать 
плохую работу, если через 
год придется все заново пере-
делывать? И что тогда? Снова 
платить? Вообще я думаю, 
что надо проверять всех ра-
ботников перед тем, как их 
нанимать.

Екатерина, 
бухгалтер:
—  Если сделано плохо, 

то никаких денег, конечно, 
отдавать на стоит. Понятно, 
что нерадивые работники бу-
дут против, но в этих случаях 
спор можно решить через 
суд. Уверена, что суд всегда 
встанет на сторону заказчика 
работ.

Алла Ивановна, 
пенсионерка:
—  А какой смысл платить, 

если люди делают работу не-
качественно? Я сама, если 
дома идет ремонт и рабочие 
плохо справляются, разве 
стала бы отдавать им свои 
деньги? У меня так было 
однажды. В ванной комнате 
заставляла бригаду масте-
ров все переделывать. А как 
по-другому?

Константин, 
рабочий в сфере 
строительства:
—  Нет, плохую работу про-

щать нельзя. Я живу на Лыт-
кина, у нас три года назад ре-
монтировали дворовую дорогу. 
И также дважды переделыва-
ли, потому с первого раза сде-
лали некачественно — асфальт 
провалился уже через месяц. 
Но смету не закрыли, подряд-
чику пришлось все исправить.

«ЗА ПЛОХУЮ РАБОТУ ПЛАТИТЬ НЕЛЬЗЯ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы в такой ситуации 

махнули бы рукой или не стали бы платить за некачественную работу?»

С прохожими беседовала  
Наталья Федотова. Фото автора

АПОФЕОЗ НЕПРОФЕССИОНАЛИЗМА
Организация, которая плохо сделала ремонт во дворах 

Октябрьского округа, не получит деньги за работу

Репортеры «Иркутска» привыкли мо-
таться по стройкам городских объ-
ектов, смотреть, снимать, слушать 

— понимать: что, как и для чего делается 
в городе. Мы часто становимся свидете-
лями удачных примеров благоустройства 
и реконструкций и так же часто наблюдаем 
борьбу за качество — когда власти города 
отстаивают бюджетные рубли, заставляя 
(в буквальном смысле этого слова. — Прим. 
авт.) подрядные организации исправлять 
и переделывать плохо уложенный асфальт, 
криво вкопанные бордюры, переклады-
вать тротуарную плитку. Все это привыч-
ный рабочий процесс. Но то, что мы уви-
дели на этой неделе в нескольких дворах 
Октябрьского округа после свежего ремон-
та, — апофеоз непрофессионализма.

Продолжение на стр. 4 

Снимок сделан во дворе на улице Донской, 3. 
На нем хорошо видно, насколько некачествен-
но проведена установка бордюра. Его нужно 
вкапывать по одной линии и на одной высоте, 
никаких сколов и отступов быть не должно. 
В данном случае подрядчик пренебрег всеми 
нормами. Похожую картину также можно на-
блюдать в других дворах, которые посетила 
проверочная комиссия: бордюры установлены 
со сколами, разные по высоте, с большими 
щелями на месте стыка

Первый замести-
тель мэра Иркутска 

Андрей Южаков: 
«Когда подрядчик 

выигрывает муници-
пальные контракты 
на благоустройство, 

он должен пони-
мать, что благодаря 

его работе жизнь 
людей должна стано-

виться комфортнее. 
А не наоборот»

Моя четкая позиция: 
качество любых ремон-
тов в Иркутске долж-

но быть на высоте! Вне 
зависимости от того, круп-
ная это автомагистраль или 
скромный двор. Мы открыто 
показываем общественности 
все дефекты и рассказываем, 
как будем решать проблем-
ные вопросы», — написал мэр 
Иркутска в своем телеграм-
канале ruslanbolotov.

«
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МЕСТО ВСТРЕЧИ — ИРКУТСК
Мэры городов и районов Сибири и Дальнего Востока  

собрались у нас в городе

Ассоциация сибирских и дальне-
восточных городов (АСДГ) — добро-
вольная организация межмуници-
пального сотрудничества городов 
Сибири и Дальнего Востока. Она 
образована в 1986 году, в нее входят 
59 (!) муниципальных образований 
Уральского, Сибирского и Дальне-
восточного федеральных округов 
с населением около 13 миллионов 
человек. Первые лица этих терри-
торий и районов приехали на этой 
неделе в Иркутск, чтобы на общем 
собрании ассоциации обсудить са-
мое важное: вопросы местного само-
управления и изменения федераль-
ного законодательства.
—  Проводить в столице Прибай-

калья такое важное мероприятие 
— большая честь для нас и вместе 
с тем большая ответственность. 
Иркутск не первый раз принимает 
у себя участников АСДГ. За время 
становления ассоциация стала по-
настоящему авторитетной и весомой 
организацией. Общие собрания 
всегда были эффективной площад-
кой для обмена опытом между му-
ниципалитетами. В ходе дискуссий, 
обсуждений принимались важные 
для всех нас решения. Многие 
из них были поддержаны на реги-
ональном и федеральном уровнях, 

— отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
—  Уже более 35 лет ассоциация 

помогает местному самоуправлению 
в решении многих вопросов, что 
в итоге способствует социально-эко-
номическому развитию территорий 
и росту уровня жизни населения, 
— поприветствовал участников со-
брания губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. — Уверен, что 
эта встреча позволит ее участникам 
поделиться не только проблема-
ми, но и лучшими практиками их 
решения, а также станет импуль-
сом к развитию муниципальных 
образований.
—  На уровне государства про-

рабатывается сейчас новый закон 
об органах местного самоуправле-
ния. И конечно, наша ассоциация 
не может оставаться в стороне. 

Сегодня в мероприятиях участвуют 
более 80 представителей, мэров, 
глав органов муниципальных обра-
зований от Урала до Дальнего Вос-
тока. Нам важно, чтобы мы сверяли 
государственную повестку именно 
с теми вопросами, с которыми стал-
киваемся в ежедневной работе, — 
подчеркнул президент ассоциации, 
мэр Красноярска Сергей Еремин.

Во время работы ассоциации про-
звучали доклады президента АСДГ, 
главы Красноярска Сергея Ереми-
на, генерального директора испол-
нительной дирекции АСДГ Миха-
ила Зайцева, глав Новосибирска 
Анатолия Локтя, Иркутска — Рус-
лана Болотова и других спикеров. 
В ходе конференции участники 
провели анализ работы в условиях 
структурной трансформации эко-
номики и глобальных вызовов. На-
звания докладов и темы дискуссий 
звучали весомо: «Муниципалитеты 
в условиях структурной трансфор-
мации экономики и глобальных 
вызовов», «Крупные города Сибири 
и Дальнего Востока в условиях но-
вой экономической реальности», 
«Цифровая трансформация и про-
екты национальной программы 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации» в муниципальном 
управлении» и другие.
Мэр Иркутска Руслан Болотов 

считает, что общие собрания АСДГ 
всегда были эффективной пло-
щадкой для обмена опытом между 
муниципалитетами.
—  Мы работаем на местах, макси-

мально приближенных к населению. 
Видим и объективно оцениваем 
ситуацию. Поэтому нам необходимо 
на площадке АСДГ озвучивать и на-
болевшие вопросы. В современных 
реалиях они только обостряются. 
А наша первоочередная задача — 
обеспечить стабильность и благо-
получие граждан, — уверен Руслан 
Болотов.

Вминувший четверг, 
9 июня, Иркутск принял 
более 80 высокопостав-

ленных соседей: мэры 31 города 
и районов, 18 руководителей 
представительных органов, экс-
перты в различных областях со-
брались на встречу Ассоциации 
сибирских и дальневосточных 
городов. Последний раз такую 
представительную делегацию 
наш город принимал в июне 
2011-го. Это был год 25-летия ас-
социации, в честь этой даты ря-
дом со спортивным комплексом 
«Империя спорта» высадили 25 
лиственниц — «Аллею городов».

Без сомнения, уникальное фото: Иркутск, 9 июня, главы более 30 городов и районов Сибири и Дальнего Востока. Последний раз руководители территорий соби-
рались у нас в городе 11 лет назад. Кстати, Ассоциация сибирских и дальневосточных городов была создана именно в Иркутске в 1986 году. А во время нынешне-
го общего собрания нашему мэру Руслану Болотову вручили благодарность — за большой вклад в развитие местного самоуправления (Руслан Николаевич и его 
заместитель Дмитрий Ружников — в центре верхнего ряда на снимке)

Так уж вышло, что минувшая неделя стала неделей сотрудничества «го-
родов-соседей». Кроме того что Иркутск принимал в четверг представи-
тельную делегацию Ассоциации сибирских и дальневосточных городов, 
накануне мы подписали соглашение о дружбе и сотрудничестве с Читой. 
На фото — наш мэр Руслан Болотов и глава Читы Александр Сапожников. 
«Когда мы вместе, нас невозможно сломить. Сейчас наша страна борется 
за правое дело. Родине важен крепкий тыл. Поэтому пришло время кон-
солидации всех ресурсов», — убежден мэр Иркутска Руслан Болотов

ПОЧЕМУ ИМЕННО ИРКУТСК? 
В прошлом году АСДГ исполнилось 35 лет. И именно здесь, 
в Иркутске, в уже далеком 1986 году руководители городов 
совместно с учеными Института экономики и организации 
промышленного производства Сибирского отделения Ака-
демии наук СССР создали эту ассоциацию.

Илья Спирин. Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой
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Произошло это на Верхней Набереж-
ной, в районе улицы Дальневосточной, 
днем 2 июня. Первой женщину в воде 
заметила Елена Севрюгина, она фото-
графировала уток, когда услышала очень 
слабые крики о помощи, и даже не сразу 
поняла, откуда они раздаются. Поняв, 
что случилось, начала звать на помощь, 
потому что сама не умеет плавать. Рядом, 
к счастью, оказались Наталья Михалева 
с подругой Наталией Любимовой.
—  Мы катались на велосипеде, ча-

сто таким образом совмещаем прогулку 
и тренировку. И именно в этом месте 
остановились сделать фотографии, — рас-
сказывает Наталья Михалева. — Когда 
видишь, что человек тонет, не думаешь 
особо, у меня даже вариантов не было, 
как поступить, потому что вокруг нико-
го, а Наталия и Елена не умеют плавать. 
По первому образованию я выпускни-
ца университета физической культуры 
и спорта, есть спортивный разряд по пла-
ванию, который присуждается во время 
соревнований, но дело в том, что это 
было 25 лет назад, с тех пор плавала 
только в бассейне, и навыков спасения 
людей из воды у меня не было. Я хоро-
шо понимала, что при сильном течении 
и в ледяной воде силы могут покинуть 
очень быстро, к тому же вспомнила, что 
в воде утопающие могут вести себя по-
разному из-за паники — все это мгно-
венно пронеслось в голове. Мы быстро 
сориентировались — Елена нашла доску 
и подала мне; когда я вошла в воду, а На-
талия бросилась к дороге, чтобы остано-
вить какой-нибудь автомобиль и позвать 
на помощь мужчин.
Тем временем пострадавшая была 

уже довольно далеко от берега — метрах 
в семи-десяти. Наталья подплыла к ней 
и увидела, что та находится в шоковом 
оцепенении. Подтолкнула поближе к ней 
доску и попросила ухватиться за нее. На-
талье пришлось тяжело — грести одной 
рукой в холодной воде, а другой «на бук-
сире» держать доску с почти неподвиж-
ной пенсионеркой. Когда они добрались 
до берега, их уже ждали. Наталии Люби-
мовой удалось остановить автомобиль. 
Водитель Виктор Кузьмин отреагировал 
на призывы о помощи и помог женщи-
нам выбраться из воды.
На вид спасенной было 75–80 лет, не-

много придя в себя, она пояснила, что 
упала в воду, потому что у нее закружи-
лась голова. Виктор вызвал скорую, и они 
с Еленой остались ждать медиков. А про-
мерзшая Наталья со своей спутницей 
отправилисьдомой.
— В тот день мы должны были уча-

ствовать в психологической видеокон-
ференции МГИМО. Это моя вторая 
специальность,последние 12 лет я прак-
тикующий психолог. Но по понятным 
причинам общаться с коллегами уже 
не смогла, — замечает Наталья Михалева.
Плавание в ледяной воде Ангары 

не прошло для нее бесследно: Наталья 

простыла. Но и сейчас, вспоминая все 
случившееся, говорит, что о своем по-
ступке не жалеет и поступила бы так же.
—  Я еще не задумывалась об этом как-

то серьезно, времени не было, в послед-
ние дни перед отпуском свалилась огром-
ная куча дел. Но, как мне кажется, это 
станет для меня мощным опытом, мир 
иногда бросает нам вызов, и уже от че-
ловека зависит, какой выбор он сделает, 
— рассуждает Наталья. — И вы знаете, 
реакция колоссальная: когда что-то дела-
ешь для людей, мир откликается и дает 
еще больший ресурс. Я услышала столько 
благодарности в свой адрес, сколько, на-
верное, никогда не испытывала, хотя ге-
роиней себя не считаю.
Виктор Кузьмин позвонил в Главное 

управление МЧС России по Иркутской 
области, рассказал о героическом поступ-
ке девушек. И сотрудники МЧС отметили, 
что их неравнодушие и своевременные 
действия спасли жизнь человеку, оказав-
шемуся в критической ситуации. Руко-
водство дало высокую оценку поступку 
иркутянок и будет ходатайствовать об их 
награждении. Хотя, как сказала Ната-
лья, в тот момент ни о каких наградах 
они и не думали, главное было помочь 
пострадавшей.

Ольга Королева
Фото предоставлено Натальей Михалевой

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ПРЫГНУЛА 
НЕ ЗАДУМЫВАЯСЬ

Иркутянка Наталья Михалева спасла 
упавшую в Ангару пенсионерку

Услышав крики о помощи, 
Наталья практически мгновенно 
приняла решение броситься 

в ледяную воду. На раздумья времени 
уже не оставалось — пострадавшая 
почти не подавала признаков жизни 
и держалась на воде в неподвижном 
состоянии, лежа на спине. Дорога была 
каждая секунда.

Наталья Михалева — психолог 
с 12-летним стажем. Уже год 
ведет в Иркутске международную 
клиническую программу MBSR 
(Mindfulness-Based Stress Reduction), 
что в переводе с английского означает 
«Программа снижения стресса 
на основе практик осознанности». 
Предназначена она для страдающих 
от последствий стрессов, в том 
числе пациентов с различными 
хроническими заболеваниями. 
Возможно, именно это помогло 
Наталье спасти пенсионерку — 
как человек, умеющий работать 
со стрессом в любых его проявлениях, 
она смогла мгновенно принять 
единственное правильное решение

АПОФЕОЗ 
НЕПРОФЕССИОНАЛИЗМА

Организация, которая плохо сделала 
ремонт во дворах Октябрьского округа, 

не получит деньги за работу
Окончание. Начало на стр. 2
уплотнение асфальта, поэтому по нему идут многочисленные тре-
щины, в них попадает вода. Проще говоря — тротуар лопается. Под-
рядчик пытается сейчас заливать их битумом, но видно, что это плохо 
помогает. По-хорошему такие участки с дефектами надлежит вырезать 
— полностью снимать верхний слой и заново укладывать.
—  Сколько здесь таких участков? — первый заместитель 

мэра Андрей Южаков уже оценивает масштабы «апофеоза 
непрофессионализма».
—  Около десятка, — отвечает специалист. — Вот здесь перекладыва-

ли карту (поверхностный слой асфальта. — Прим. авт.), но опять пло-
хо — шов сопряжения некачественно выполнен, и водоотвод не обе-
спечен. Это видно даже по луже, которая не сохнет, хотя в норме уже 
в течение часа после дождя воды на асфальте оставаться не должно! 
А вот здесь в нем можно ногой дырку проделать, и это даже не место 
интенсивного использования — просто парковка.
Еще один адрес по пути нашего следования — Жукова, 102/104. 

Здесь комиссия инспектирует тротуар — место находится в тени, ас-
фальт совсем не сохнет, и даже неспециалистам видно, что он весь 
в трещинах.
—  Ну вот, сразу видно знакомый почерк! — сокрушается Георгий 

Комаров. — Еще полгода не прошло, а все лопнуло. Еще через год 
вообще все размоет, и бордюры вывалятся. Тут даже вырубку не надо 
делать — видно, что коэффициент уплотнения и водонасыщение ас-
фальта не соответствуют нормативам.
—  По другим адресам лабораторная экспертиза показала то же са-

мое? — и вновь первый заместитель мэра Андрей Южаков оценива-
ет весь объем для «работы над ошибками».
—  По нашей экспертизе, верхний слой асфальта не соответствует  

ГОСТу в 10 из 20 крупных объектов, которые делал этот подрядчик 
в Октябрьском округе, — ответил Виктор Ильин. — Остальные де-
фекты видно невооруженным глазом и без лабораторных испытаний.
Представитель стройконтроля добавил также, что подобные недо-

четы у данного подрядчика они наблюдали и в Правобережном окру-
ге, при этом выданные предписания тоже не были выполнены.
—  Правильно, что администрация не принимает такие работы, 

— считает член комиссии, заведующий кафедрой экономики, стро-
ительства и управления недвижимостью БГУ и член регионального 
штаба ОНФ Сергей Астафьев. — Мы проехали лишь по нескольким 
площадкам, которые делал один подрядчик, и везде асфальтовое по-
крытие оставляет желать лучшего.

Георгий Комаров, глава Октябрьского округа, рассказал «Иркут-
ску», что в 2021 году на подведомственной ему территории с данной 
подрядной организацией было заключено два контракта на благоу-
стройство 29 объектов. Все работы должны были выполнить к 1 сентя-
бря прошлого года, но этого не произошло. В итоге договор с подряд-
чиком расторгли в одностороннем порядке в конце октября, поскольку 
документы, подтверждающие исполнение и устранение нарушений, 
так и не были предоставлены.

Проведенная в минувшую среду проверка подтвердила 
— ничего не сделано. Именно по этой причине городская 
администрация впервые приняла решение полностью 
не оплачивать работы, проведенные в рамках муниципаль-
ного контракта. Подобные меры должны стать уроком 
для всех непрофессиональных исполнителей.
—  Мы сейчас увидели, что практически все дворы Октябрьско-

го округа, которые делались по муниципальной программе за счет 
средств городского бюджета, находятся в не очень, мягко говоря, хоро-
шем состоянии. Они не соответствуют ни нормам ГОСТа, ни требова-
ниям, которые предъявляет мэр Иркутска Руслан Болотов. Качество 
работ — это первооснова той деятельности, которую осуществляют 
подрядчики. Люди ждут ремонта годами, а в результате получают 
одно лишь разочарование. Такого быть не должно! — так первый за-
меститель мэра Андрей Южаков резюмировал работу комиссии 
во дворах Октябрьского округа.

Что касается сэкономленных денег, то они пойдут 
на исправление текущей ситуации. В дальнейшем все 
упомянутые внутриквартальные проезды будут приве-
дены в надлежащее состояние силами других подрядных 
организаций.

Эта лужа на снимке — во дво-
ре дома на Ядринцева, 23. 
Из-за того что при ремонте 
дороги не было обеспечено 
отведение поверхностных 
вод, возле одного из подъ-
ездов даже в жаркий сол-
нечный день собирается 
вода. А если приглядеться, 
можно увидеть на поверх-
ности дороги много трещин, 
залитых битумом. В целом 
такая технология устранения 
дефектов в рамках гарантий-
ных обязательств разреша-
ется, однако это уже говорит 
о том, что изначально работа 
была выполнена плохо

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой
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Организаторы конкурса «Первые 
шаги в профессии» постарались сде-
лать награждение победителей ярким 
и запоминающимся праздником. 
По словам педагога-организатора  
ИМЦРО Анны Мальчуковой, такое со-
бытие проходит в городе впервые.
—  Нам важно было помочь моло-

дым педагогам обобщить опыт своего 
первого года работы с детьми, по-
казать, как ценен их труд для города 
и его жителей. В течение года мы 
проводили творческий конкурс «Ка-
лейдоскоп талантов», педагогическую 
мастерскую «Молодые — молодым», 
у нас действует Совет молодых педа-
гогов, и сейчас, перед летними кани-
кулами, награждаем победителей кон-
курса портфолио, — рассказала Анна 
Геннадьевна.
Следует отметить, что все, кто при-

нял участие в награждении, на предмет 
своего будущего в профессии были на-
строены очень оптимистично. Напри-
мер, победитель конкурса — учитель 
физики и информатики иркутской 
гимназии № 1 Елена Мотовилова на-
писала в эссе, что хотела бы стать 

начинателем учительской династии. 
«Бытует такое мнение, что педагоги-
ка передается по кровным линиям, 
переходит по наследству… Хочу об-
ратиться к себе: «Лена, ты начинаешь 
учительскую династию в своем роде! 
Похвастаться уже есть чем, твоя млад-
шая сестра, для которой ты являешься 
примером, выбрала направление пе-
дагогики именно благодаря тебе!.. По-
чему я напоминаю тебе, что профессия 
выбрала именно тебя, а ты всего лишь 
сделала шаг навстречу? Вспомни, ког-
да ты была еще совсем маленькой, ты 
всегда пыталась проверять домашние 
работы старшего брата, ничего не по-
нимая, ставила оценки красной руч-
кой ему в тетрадях, когда расставляла 
свои игрушки, получался целый класс, 
который внимательно тебя слушал. 
Когда впервые зашла в класс и увидела 
свою первую учительницу Инну Вла-
димировну Дудник, сказала, что тоже 
хочешь быть такой же яркой, доброй, 
приветливой и с большим открытым 
сердцем. Тебе всегда нравилось де-
литься своими знаниями и видеть пло-
ды своей работы».
По словам Елены, первый год в гим-

назии не был легким, но все, по ее мне-
нию, зависит от самого человека, от его 
готовности работать над собой, полу-
чать новые знания. Сейчас девушка 
учится в магистратуре педагогического 
института ИГУ. Настроена продолжать 
работу учителя и в дальнейшем при-
нять участие в городском конкурсе мо-
лодых педагогов «Новая волна».
Татьяна Пащенко — педагог-органи-

затор Дома творчества № 5, приехала 
за наградой победителю прямо с меро-
приятия, которое проводила для детей 
в родном микрорайоне Ново-Ленино. 
В своем эссе она написала: «Сейчас 
ты только пытаешься поставить цели, 
найти свои профессиональные не-
достатки и достоинства. Ты ведешь 
кружок юных инспекторов дорожного 
движения для ребят младшего школь-
ного возраста и проходишь курсы по-
вышения квалификации… Ты очень 
стараешься не только для собственного 
развития, но и для развития детского 
клуба, в котором работаешь, восстанов-
ления традиций, привлечения в клуб 
не только малышей, но и подростков».
После 9-го класса Татьяна поступила 

в педагогический колледж. Она при-
зналась, что в школе у нее были про-
блемы с выбором профессии, какого-то 
особого стремления стать педагогом 
она не испытывала. Но сегодня де-
вушка четко понимает, что выбор был 
правильным. Придя на работу в Дом 

творчества, она, как и многие ее колле-
ги, получила подъемные — 100 тысяч 
рублей. Для начинающего педагога это 
немаловажное подспорье. Теперь Та-
тьяна мечтает получить высшее обра-
зование по специальности «Психоло-
гия развития личности» в Иркутском 
госуниверситете.
Победитель в еще одной конкурсной 

номинации — воспитатель детского 
сада № 82 Вера Космакова, начиная 
разговор, сразу извинилась: «Вчера 
проводила в детсаду четыре утрен-
ника для выпускных групп. Песни, 
конкурсы, игры… Так старалась, что 
охрипла».
Во время учебы в пединституте ИГУ 

с 2015 года Вера работала вожатой 
в летних лагерях. Проходя практику, 
поняла, что ей очень нравится зани-
маться с малышами. После первого 
года не разочаровалась. Вот что она 
написала в своем эссе: «Я хочу быть 
воспитателем, это точно мое! Я нашла 
дело по душе, свое призвание… Мне 
кажется, что даже через десять лет 
я буду помнить, как впервые вошла 
в группу, с каким удивлением и инте-
ресом встретили меня дети, с каким 
любопытством хотели все и сразу обо 
мне узнать… Я пишу тебе письмо с пол-
ной уверенностью, что ты все так же 
трудишься в родном и любимом дет-
ском саду № 82. Пишу «родном и лю-
бимом» — ведь я убеждена в том, что 
для тебя детский сад остался местом, 
куда ты с удовольствием спешишь 
каждый день… Без всяких сомнений, 
ты усердно работаешь над развитием 
знаний, умений и навыков дошкольни-
ков и уделяешь много времени само-
развитию и самообразованию… Может 
быть, ты участвуешь в каком-нибудь 
всероссийском конкурсе или масштаб-
ном проекте, занимаешься разработ-
кой новой методики воспитания детей 
или пишешь очередную парциальную 
программу (программа гармоничного 
развития личности ребенка в детском 
саду. — Прим. авт.)».

Вера очень позитивная. Отвечая 
на вопрос о главных качествах воспи-
тателя детского сада, она не задумы-
ваясь сформулировала: «Самому надо 
быть таким же, как ребенок, — живым 
и неусидчивым. Надо быть с детьми 
на одной волне. Если будешь просто 
сидеть и заполнять свои планы, если 
не будешь входить в мир детской игры, 
то ничего не получится».
На мероприятии коллег поздравили 

победители и призеры муниципально-
го конкурса педагогов «Новая волна — 
2022» Светлана Соколова, Константин 
Бобров и Анастасия Янькова, а также 
председатель Совета молодых педаго-
гов Иркутска Крестина Казакова.
Вручая молодым педагогам награды 

и напутствуя их на дальнейшую работу, 
исполняющая обязанности директора 
ИМЦРО Евгения Исмагилова сказала:
—  Я уверена, что именно это время 

— первый год вашей работы навсегда 
останется самым запоминающимся 
и дорогим вашему сердцу. Пусть этот 
конкурс будет первой ступенью на пути 
вашего профессионального разви-
тия… Дальше «Дебют», «Новая волна» 
и «Учитель года».

БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

НАЧИНАЯ  
УЧИТЕЛЬСКУЮ ДИНАСТИЮ

В Иркутске наградили молодых педагогов – 
победителей конкурса «Первые шаги в профессии»

Вначале июня в иркутском 
Доме учителя прошло на-
граждение победителей кон-

курса молодых педагогов «Первые 
шаги в профессии». Его организа-
торами выступают департамент 
образования администрации го-
рода и Информационно-методиче-
ский центр развития образования 
города Иркутска (МКУ «ИМЦРО»). 
По условиям конкурса, его участ-
ники — педагоги школ, учрежде-
ний дополнительного образования 
и детских садов со стажем работы 
не более одного года — должны 
представить для оценки эксперт-
ной комиссии портфолио. В нем, 
кроме данных об образовании, 
квалификации, стаже, личных 
и профессиональных достижений, 
хобби, надо подробно ответить 
на вопросы о том, почему нравит-
ся работать с детьми, указать свои 
сценические таланты, а также 
сформулировать педагогическое 
кредо. И самое главное, нужно на-
писать письмо-эссе, адресованное 
себе, но уже опытному педагогу, 
перешагнувшему трехлетний ру-
беж работы.

Мы делаем все, 
чтобы привлечь 
в образование 
молодых педаго-
гов. В прошлом 
году создали 
в школах про-
фильные классы. 
В следующем 
учебном году 
планируем сформировать 
в школах предпрофильные 
классы для девятиклассников. 
Договорились с Иркутским 
государственным универси-
тетом о целевом обучении: 
14 вчерашних школьников 
стали студентами педагоги-
ческого института ИГУ, они 
получают дополнительную 
стипендию от муниципали-
тета. Выплачиваем подъем-
ные начинающим педагогам: 
в 2021 году 200 человек полу-
чили по 100 тыс. рублей. При-
няли решение, что молодым 
учителям будем компенсиро-
вать расходы на аренду 
квартир. В мае этого 
года начали от них при-
ем документов.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

КОНКУРС «ПЕРВЫЕ ШАГИ В ПРОФЕССИИ» 
Он проводится в трех номинациях: для педагогических 
работников школ, детских садов и учреждений дополни-
тельного образования. В сентябре 2021 года к работе в этих 
учреждениях приступили 237 выпускников вузов и коллед-
жей. А всего в Иркутске трудятся более 760 педагогов со ста-
жем работы до трех лет.

Воспитатель детского сада № 82 Вера Космакова счита-
ет, что главное в работе с маленькими детьми — быть 
живым и неусидчивым, как они. В ее эссе «Я пишу себе 
письмо…» есть такие строки: «Я нашла дело по душе, 
свое призвание… Мне кажется, что даже лет через 
десять я буду помнить, как впервые вошла в группу, 
с каким удивлением и интересом встретили меня дети»

Татьяна Пащенко, педагог-организатор 
иркутского Дома творчества № 5, окончила 
педагогический колледж, а теперь мечтает 
получить высшее образование по направлению 
«психолого-педагогическое образование», 
профиль «Психология личности», в ИГУ

Учитель физики и информатики иркутской гимна-
зии № 1 Елена Мотовилова (на фото слева) с детства 
мечтала работать в школе. Сейчас она учится в маги-
стратуре пединститута ИГУ и хочет принять участие 
в конкурсе педагогов «Новая волна». Елена получила 
награду из рук исполняющей обязанности директора 
ИМЦРО Евгении Исмагиловой (на фото справа)

Нина Александрова. Фото Натальи Федотовой
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— Леонид Дмитриевич, какие задачи вы 
считаете наиболее важными в своей депу-
татской работе?
—  Я для себя четко определил главные на-

правления работы: глобальные проекты, строи-
тельство социальных объектов и благоустройство 
территорий.

— Тогда поговорим о каждом из них. 
Что вы подразумеваете под «глобальны-
ми проектами»?
—  Это социально значимые объекты, которые 

нужно построить на территории и на возведе-
ние которых требуется областное и федеральное 
финансирование. Задача депутата здесь зависит 
от того, на каком этапе реализации находится объ-
ект. На территории 5-го избирательного округа 
такими объектами являются ФОК «Старт», до-
рога на Баумана, спортивный кластер (1-й этап). 
По первым двум объектам к моменту начала моего 
депутатского срока были готовые проекты. Я, как 
депутат, постоянно контролировал их реализа-
цию. В дальнейшем активно принимал участие 
в организации работы, к примеру, ФОКа «Старт». 
Добился, чтобы ввели дополнительно ставку ин-
структора для бесплатных занятий оздоровитель-
ной гимнастикой старшего поколения. Сейчас 
буду добиваться, чтобы в спорткомплексе смогли 
тренироваться воспитанники уже прогремевшего 
в Иркутской области детского футбольного клуба 
«Олимпия».
Что касается дороги на Баумана, то реализация 

1-го этапа заняла немало времени и потрепала не-
рвы мне, жителям, администрации… До сих пор 
эхо претензий к подрядчику дает повод для рабо-
ты. Сейчас на финише проект 2-го и 3-го этапов. 
Надеюсь, к 2024 году мы увидим комфортную для 
жителей дорожную развязку.
Ну и, наконец, перспективный проект — это 

строительство 1-го этапа спортивного кластера, 
который будет включать несколько сооружений: 
физкультурно-оздоровительный комплекс от-
крытого типа, универсальную игровую площадку, 
скейт-парк, центр боевых единоборств и настоль-
ного тенниса. Территориально земельный участок 
расположен между школой № 40 и объездной 
дорогой. Здесь моя задача — раскручивать 
и не дать «замерзнуть» проекту! «Под-
талкивать» чиновников к более актив-
ному решению отличного проекта. 
Держу этот вопрос на особом кон-
троле, ведь создание кластера даст 
развитие инфраструктуры, новые 
рабочие места и, конечно, заня-
тость молодежи и детей.

— «Строительство со-
циальных объектов» на тер-
ритории округа, их ремонт 
и реконструкция. Это относится 
к школам и детским садам?
—  Да. Сейчас ведется строительство пристроя 

к школе № 57 на 500 мест и детского сада на 220 
мест в 6-м микрорайоне. По программе «Народ-
ные инициативы» школа № 40 осенью 2021 года 
выиграла благоустройство пришкольной террито-
рии. Работы будут проводиться в этом году. Кроме 
того, благодаря активной работе с департаментом 
образования администрации Иркутска я с удов-
летворением могу констатировать, что в 2022 году 
в детском саду № 168 будет благоустроена тер-
ритория и отремонтированы входные группы. 
И конечно, уже есть планы на дальнейшую работу 
в данном направлении.

— Что касается благоустройства тер-
риторий — это, без сомнения, жизненно 
важный вопрос для жителей?
—  Да. И это показатель работы депутата, адми-

нистрации, общественных организаций, управля-
ющих компаний. Большинство обращений в мою 
приемную направлено именно на решение этого 

вопроса. Сегодня мы можем его реализовы-
вать с помощью программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
и за счет средств депутатского фонда.

Есть еще один немаловажный 
момент — обязательства админи-
страции. Это касается дорог общего 
пользования, содержания муници-
пальных контейнерных площадок 
и уборки муниципальных террито-
рий, общественных пространств.
— Расскажите, какие дворы 

в избирательном округе № 5 уда-
лось привести в порядок.

—  В 2020 году сделали комплексное благо-
устройство на ул. Баумана, 237/1–7. Большая 
неухоженная территория преобразилась за счет 
обустройства спортивной площадки, оборудован-
ной тренажерами, комфортной парковки и озе-
ленения. В 2021 году красивым и уютным стал 
двор на ул. Ярославского, 264. За счет программы 
по ФКГС заменили дорожное полотно, там по-
явились аккуратные тротуары с ограждением 
от проезжей части, скамейки и красивые клумбы. 
Администрация Ленинского района благоустрои-
ла пешеходную дорогу, лестницы за домом № 264 
по направлению к магазину «Слата». Получилось 

неплохо! Кроме того, еще в двух дворах мы смогли 
провести и работы за счет депутатского фонда. 
Например, на ул. Ярославского, 234, где ремонта 
не было более 30 лет: дорога, ступени к подъездам 
были полностью разрушены. Аналогичные работы 
провели на ул. Ярославского, 290. Плюс по прось-
бам жителей установили на придомовой террито-
рии крытую тренажерную площадку, чтобы дети 
и взрослые могли заниматься спортом в любой 
день и любую погоду.

— К благоустройству лучше подходить 
комплексно?
—  А как иначе? Я за то, чтобы в каждом дворе 

были созданы условия для комфортной жизни 
людей. Другой вопрос — как это реализовать. 
Многое ведь зависит не только от желания депута-
та и жителей, но и от финансовых возможностей. 
Мы плотно взаимодействуем с администрацией 
города, Ленинского округа, поскольку многие 
вопросы, например земельные, без их участия 
не решить. Конечно, я за комплексное развитие 
территорий. Допустим, возле того же дома № 290 
на ул. Ярославского в этом году будет установлена 
универсальная многофункциональная спортивная 
площадка, на которой ребята смогут играть в во-
лейбол, баскетбол, мини-футбол. Также приведем 
в порядок прилегающую к ней территорию.

— Кроме благоустройства что еще вол-
нует жителей вашего избирательного 
округа?
—  Безусловно, дороги. Я думаю, что это го-

ловная боль любого депутата. В прошлом году 
в рамках проекта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» удалось выполнить ремонт 
проезжей части от объездной дороги Ново-Ленино 
к дому-интернату для престарелых и инвалидов. 
Большой пласт работы также ведется по ямочному 
ремонту и ремонту картами. В этом году в рамках 
депутатского фонда будем делать ремонт картами 
и запроектируем благоустройство дороги с обу-
стройством тротуара и освещения от перекрестка 
ул. Баумана и пер. 18-го Советского до школы 
№ 40.

— Ранее мы уже писали о том, что вы 
активно занимаетесь и благоустрой-
ством «народных троп».
—  Да, многие из них ведут в образовательные 

учреждения — к детским садам, школе № 40. В не-
погоду ходить по ним невозможно, но для жите-
лей это самый удобный, короткий путь, который 
они проложили десятилетия назад. Почему бы их 
не сделать комфортными? На первый взгляд, та-
кие виды работ могут показаться мелкими, но ведь 
их тоже необходимо делать, чтобы людям было 
удобно в своем районе. В следующем году сделаем 
«тропу» от дома Ярославского, 280, к объездной 
дороге. Планируем тротуар вдоль ограждения 
школы № 57.
Особое внимание также уделяю и оснащению 

детских площадок. Со временем оборудование из-
нашивается, и два года подряд порядка 1,5 млн 
рублей из депутатского фонда я выделяю на при-
обретение и установку новых игровых элементов.

— Какие у вас еще есть большие проек-
ты, которые вы планируете завершить 
к 2024 году?
—  Планов много, главное их воплотить. Регу-

лярно инициирую выездные совещания с предста-
вителями различных ведомств, комитетов мэрии, 
КУЛО в нашем округе. Работа в кабинетах не дает 
возможности реально оценить масштаб той или 
иной проблемы или вопроса. И проще говорить 
и обсуждать его на месте.
У нас много текущей работы — это и благо-

устройство придомовых территорий, и ремонт 
дорог, и оснащение спортивных, игровых пло-
щадок, и многое другое. Отдельно стоит сказать 
и о ремонте наших стареньких детских садов. 
О больших планах пока не буду говорить, чтобы 
не быть голословным. Считаю, что давать обеща-
ния следует только в том случае, если уверен в их 
воплощении. И я буду делать все от себя завися-
щее, чтобы в моем округе они действительно были 
реализованы.

Алина Беркут
Фото из архива депутата

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ВНУШИТЕЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ДЕПУТАТА УСОВА
Депутат думы Иркутска по избирательному округу № 5 рассказал,  

что сделано за два с половиной года

Во время предвыборной кампании 
в 2019 году кандидат в депутаты Ле-
онид Усов шел с лозунгом «Порядок 

и развитие». И сегодня, после половины 
депутатского срока в городском парламенте, 
этот девиз для него остается неизменным. 
Удалось многое сделать на большой терри-
тории в Ново-Ленино: от перекрестка улицы 
Баумана и 18-го Советского переулка до Ар-
хеолога Михаила Герасимова. И еще немало 
работы впереди. Об этом и многом другом 
Леонид Усов рассказал «Иркутску».

Депутату городской думы Леониду Усову 49 лет, 
он окончил Хабаровский институт физической 
культуры (кафедра «Гимнастика. Плавание. 
Легкая атлетика») с красным дипломом. Сей-
час оканчивает магистратуру в Байкальском 
государственном университете по программе 
«Государственное и муниципальное управ-
ление». Является помощником депутата Госу-
дарственной Думы ФС РФ Антона Алексеевича 
Красноштанова

На встрече во дворе с местными жителями. 
«Выходя из дома, что горожане прежде всего 
видят перед собой? Свой двор, дорогу, место, 
где играют дети. И конечно, каждому хочется, 
чтобы все это было в идеальном состоянии. 
Поэтому благоустройство — одно из главных 
направлений в моей работе», — уверен депутат 
думы Иркутска Леонид Усов

АКТИВНОСТЬ 
ДЕПУТАТА 

ЛЕОНИДА УСОВА:
64 выездных 

совещания,  
499 обращений 

граждан,  
381 депутатский 

запрос.



710 июня 2022 года | № 22 (1058) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ 

РЕШАЮТ ПРОБЛЕМЫ ВМЕСТЕ
Депутаты думы Иркутска провели рабочие встречи 

с сотрудниками администрации города

Народные избранники Евге-
ний Шеломенцев, Леонид 
Усов и Григорий Вакуленко 

организовали выездные совещания 
с представителями администрации 
Иркутска на территориях своих из-
бирательных округов и обсудили 
важные вопросы, которые волнуют 
их избирателей.

—  Проблем накопилось много. Одна из глав-
ных — ремонт дорожного асфальтового покры-
тия в частном секторе по улице Аргунова. Кроме 
того, жители обращаются по поводу ремонта 
старого моста, который уже представляет угрозу 
для пешеходов, — рассказал депутат по избира-
тельному округу № 25 Евгений Шеломенцев.
На встрече также обсудили обеспечение на-

селения питьевой водой, так как у жителей нет 
рядом водопроводной колонки. Ближайшая 
расположена в километре от них, хотя недалеко 
от домов проходит водопровод. Кроме того, там 
отсутствует уличное освещение.
—  Вместе с жителями и специалистами де-

партамента городской среды администрации 
города обсудили вопросы по обрезке деревьев, 
расположенных на общественных простран-
ствах, обустройству пешеходного перехода 
вдоль регионального колледжа педагогического 
образования. Ведь из-за отсутствия перехода 
жители нашего Иркутска вынуждены передви-
гаться по проезжей части, — отметил Евгений 
Владимирович.
Он отметил, что встреча была продуктивной 

и на ней выработали механизм решения набо-
левших вопросов. Они будут прорабатываться со-
вместно с администрацией Свердловского округа.
Леонид Усов совместно с главой Ленинского 

округа Натальей Цибановой, представителями 
администрации, управляющих компаний, стар-
шими по домам подробно обсудили, что необхо-
димо внести в проект благоустройства территории 

по ул. Баумана, 197, 201, 205, 207. В 2023 году он 
будет включен в программу «Формирование ком-
фортной городской среды» (ФКГС).
—  Затем встретились с жителями домов по ул. 

Баумана, 231/1–9, 233/1–9, 235/1–3. Вопрос тот же 
— благоустройство территории. Однако чтобы по-
пасть в программу ФКГС, в первую очередь необ-
ходимо решить проблему с землей. Сейчас у всех 
домов общий земельный участок. Для включения 
в программу нужно за каждым домом закрепить 
свою землю, — прокомментировал депутат по из-
бирательному округу № 5 Леонид Усов.
В избирательном округе № 24, который кури-

рует Григорий Вакуленко, приступили к реали-
зации третьего этапа благоустройства рощи «Си-
нюшина гора». Работы проходят по программе 
«Формирование комфортной городской среды». 
Там планируется обустроить тропинки с газоном, 
смотровую площадку с навесом, оборудовать спор-
тивную площадку, установить урны, скамейки.

БЫТЬ УМНЫМ — ВЫГОДНО
Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев вручил премии 

ученикам и учителям гимназии № 2 и школы № 55

Денежное поощрение еже-
годно вручается Евгением 
Юрьевичем детям двух об-

разовательных учреждений города 
за достижения в учебе, спорте, ли-
тературе, творчестве и педагогам 
за профессионализм и творческий 
подход к работе.

В школе № 55 наградили 15 учащихся за отлич-
ную учебу, 15 — за активную общественную рабо-
ту, 10 — за спортивные достижения. Также преми-
ями отметили педагогов в номинациях «Первый 
учитель», «Учитель-профессионал», «Учитель-
наставник», «Лучший классный руководитель», 
«Сердце отдаю детям». Всего награды получили 
35 детей, восемь учителей, четыре представителя 
учебно-вспомогательного персонала.
—  Эти стипендии несколько лет назад я на-

чал вручать талантливым детям за достижения 
в науке, спорте, литературе и творчестве. Педа-
гогов за профессионализм и творческий подход 
к работе отмечают сами школьники. Думаю, 
сегодня все так же важно поддерживать и по-
ощрять стремление наших детей к знаниям 
и не забывать об учителях, руководящем составе 
школы за их ежедневный труд, без которого 
не было бы таких хороших результатов, — про-
комментировал Евгений Юрьевич.
Ранее такими же стипендиями были отмече-

ны ученики и учителя гимназии № 2. Грамота-
ми и премиями были отмечены 33 ученика и 10 
педагогов. Всего было несколько номинаций: 
«Педагогическое мастерство в обучении и вос-
питании» для учителей и «Умники и умницы», 
«Компьютерный гений», «На пути к науке», 
«Творчество без границ», «Возьми свою высо-

ту», «Олимпийская надежда», «Литературный 
дебют» для обучающихся в гимназии.
—  Уже пошел четырнадцатый год, как су-

ществует этот конкурс. За это время сменилось 
целое поколение школьников, а преподавате-
ли все те же. Огромное спасибо вам, дорогие 
наши учителя, за то, что сохраняете предан-
ность своей профессии и поддерживаете тра-
диции гимназии, — сказал Евгений Стекачев 
на награждении.

Традицию с определением лучших 
учеников и учителей заложил первый 
директор гимназии Николай Абаринов. 
Евгений Стекачев познакомился с педа-
гогическим коллективом этого извест-
ного в нашем городе учебного заведения 
в 2009 году — в год своего избрания 
в думу Иркутска. С тех пор депутат 
оказывает образовательным учрежде-
ниям округа всестороннюю поддержку. 
А с 2014 года такое же награждение на-
чали проводить и в школе № 55.

ДЕЛАЕМ  
ДВОРЫ ЛУЧШЕ 

В избирательных округах № 10 и 11 
началось благоустройство 

В избирательном округе № 10, от которого избран депутат 
думы Иркутска Максим Булдаков, начали благоустраивать двор 
у дома № 22 на ул. Лопатина. Сейчас там подготавливают терри-
торию: уже снесли аварийные деревья, демонтировали бордюры, 
увезли детскую горку — она представляла опасность для детей.
—  По плану, разработанному совместно с активными жителя-

ми дома, во дворе будет расширена детская площадка, организо-
вана парковка для автомобилей, а также установят дополнитель-
ное освещение, — рассказал Максим Владимирович.
Также он предложил озеленить территорию кустарниками 

и деревьями. Жители согласились и будут сами высаживать раз-
личные растения в своем дворе.
В избирательном округе № 11 в мае начались работы по ре-

конструкции сквера рядом с Иркутским областным театром 
кукол. Андрей Стрельцов отметил, что в прошлом году план его 
восстановления стал одним из победителей федерального проек-
та «Формирование комфортной городской среды». Ориентиро-
вочно окончание ремонта — сентябрь 2022 года.
Кстати, Андрей Сергеевич сообщил, что уже выбран подряд-

чик и утвержден график работ по благоустройству двух террито-
рий по адресам: ул. Александра Невского, 61, 69, и ул. Партизан-
ская, 105, 105а.
—  Встретился с жителями домов на ул. Красных Мадьяр, 74, 

80, и ул. Трилиссера, 69, 67, по поводу благоустройства спортив-
ной площадки. В настоящее время площадка находится в ава-
рийном состоянии. Жильцы многоквартирного дома проведут 
голосование. После него мы примем решение о дальнейшей экс-
плуатации объекта, — рассказал Андрей Сергеевич.
Кроме того, депутат Стрельцов организовал и провел турнир 

по футболу среди дворовых команд во дворе домов на ул. Бай-
кальской, 102, и ул. Пискунова, 44. А еще Андрей Сергеевич на-
градил победителя отборочного этапа конкурса разгадывания 
кроссвордов в библиотеке имени А. В. Потаниной.

Депутаты городской думы Максим Булдаков 
и Андрей Стрельцов рассказали об изменени-
ях, которые ожидаются на территории изби-

рательных округов.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из архивов депутатов

Так сейчас выглядит сквер у театра кукол «Аистенок»: полным 
ходом идет его реконструкция. Уже демонтировали кирпичные 
подпорные стенки клумб и старое освещение. В сквере появятся 
новый асфальт, скамейки, там проведут озеленение и заменят 
освещение 

Депутат Андрей Стрельцов организовал футбольный турнир сре-
ди дворовых команд в своем избирательном округе. Он отмечает, 
что соревнования доставили массу удовольствия как участникам, 
так и организаторам. Традиционное фото на память!

Евгений Шеломенцев: «Обсудили с пред-
ставителями администрации обеспечение 
жителей качественной питьевой водой. 
У людей нет рядом водопроводной колон-
ки, ближайшая расположена за километр, 
хотя недалеко от домов проходит водо-
вод. Думаю, не нужно говорить о том, ка-
кие это создает неудобства для пожилых 
людей, инвалидов и многодетных семей»

Спикер думы 
Иркутска Евгений 
Стекачев много 
лет вручает сти-
пендии ученикам 
и учителям школы 
№ 55 и гимназии 
№ 2. Евгений 
Юрьевич считает, 
что важно благо-
дарить и поощ-
рять юных ирку-
тян за их успехи 
и мотивировать 
к достижению 
новых 
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на участке от улиц Шев-
цова — Спартаковской, 
на одной стороне рас-
положился област-
ной центр по профи-
лактике и борьбе  
со СПИДом, в кото-
рый ежедневно приез-
жает много посетителей, 
а на другой — частный сектор. 
Приезжие полностью заставляют 
улицу машинами, в результате 
чего у местных жителей нет ни-
какой возможности ни выехать, 
ни заехать.
—  Они даже порой ворота от-

крыть не могут, — отмечает Юлия 
Ворончихина, — поэтому пробле-
ма действительно серьезная. По-
скольку там есть стоянка, которая 
отсыпана специально для посе-
тителей учреждения, нами при-
нято решение запретить парковку 
со стороны жилых домов.
Иногда иркутяне просят го-

родскую власть изменить при-
оритетность дороги или даже 
направление движения. Так, ле-
том прошлого года улицу Клары 
Цеткин на участке от Пушкина 
до Профсоюзной из односторон-
ней сделали двухсторонней.
—  Раньше горожане ездили 

по кольцу: по улице Терешковой 
в одну сторону, по Кларе Цеткин — 
в другую, — объясняет Юлия Алек-
сандровна. — Но когда построили 
и заселили ЖК «Онегин», поток 
транспорта вырос в разы, и жи-
телям стала неудобной прежняя 
схема движения.
За тем, как выполняются тре-

бования новых дорожных знаков, 
следят сотрудники ГИБДД.

ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ

Все работы с дорожными знаками, 
объясняет Юлия Александровна, идут 
в рамках муниципального контракта 
по содержанию элементов обустрой-
ства. В том числе контрактом пред-
усмотрена косметическая обрезка 
веток, которые свисают на сам знак 
или прямо перед ним. Дополнительно 
в департаменте городской среды есть 
программа по формовочной обрезке 
деревьев, в рамках которой прово-
дят обрезку деревьев на магистралях 
и вдоль дорог все с той же целью 
— улучшить видимость дорожных 
знаков.
Предписания по обрезке веток мо-

гут поступить в КГО в течение летнего 
сезона и от ГИБДД — в тех случаях, 
если ветки разрослись и вновь за-
слонили какой-либо знак. В рамках 
контракта также моют знаки и красят 
стойки. Как правило, это происходит 
два раза в год — во время санитарной 
очистки города в апреле и осенью. 
Бывает, что проседает грунт, и тогда 
знаки накреняются, после чего их 
восстанавливают. Сломанные или 
разрисованные знаки меняют. Под-
лежат замене также знаки, у которых 
истек срок службы (гарантия на них 
составляет 5 лет) или они потеряли 
световозвращающие свойства. Иногда 
знаки (равно как и ограждения, опоры 
освещения и другие дорожные эле-
менты) сносят при ДТП. В этом случае 
знаки оперативно заменяют. При 
этом быстрее всех, в течение суток, 
восстанавливают знаки приоритета 
(«Главная дорога», «Уступи дорогу»). 
Установка других знаков проводится 
по предписанию Госавтоинспекции 
в указанные там сроки.
—  Ежегодно в январе вместе 

с ГИБДД мы подводим статистику 
аварийности за предыдущий год, 
— говорит Юлия Александровна. 
— На сегодня, например, у нас 36 
очагов аварийности, которые надо 
ликвидировать. Для этого организу-
ется большой фронт работ, начиная 
от строительства новых светофоров 
и обустройства искусственных неров-
ностей и заканчивая как раз установ-
кой новых знаков.
В числе новых знаков, кото-

рые регулярно появляются 
на городских улицах, — 
знаки «Ограничение 
скорости» и «Пе-
шеходный пере-
ход». Скоро знаки 
ограничения ско-
рости до 40 км/час 
появятся на улицах 
Советской, 57, 2-й 
Железнодорожной, 
38, Трактовой, 16, Мая-
ковского, 23, Байкальской, 
287, и других. Предупрежда-
ющий дорожный знак 1.22 «Пеше-
ходный переход» установят на улице 
Вампилова, 48, Аэрофлотской, 5, Де-
путатской, 66 и 70, Захарова, 2, и Но-
ваторов, 11/2. Все эти знаки установят 
на очагах аварийности по статистике 
за 2021 год.

Появляются в Иркутске и «непо-
пулярные» среди водителей знаки, на-
пример «Остановка запрещена». Вес-
ной такой знак установили на улице 
Желябова (на участке от Пролетарской 

до переулка Гусарова). Парко-
ваться теперь на левой сто-
роне дороги там запре-
щено. Такой же знак 
весной начал действо-
вать перед входом 
в здание на улице 
Байкальской, 202 
(припаркованные 
автомобили раньше 
ограничивали зону 
видимости при пово-
роте направо с улицы 

Иркутской 30-й Дивизии 
в сторону ЖК «Лазурный» 

и тем самым создавали аварийную 
ситуацию. — Прим. авт.). Установлен 
запрет на парковку по переулку Че-
ремховскому в районе арбитражного 
суда.
—  Мы это делаем, конечно, не для 

того, чтобы ущемить права горожан 

в парковочном пространстве, — объ-
ясняет Юлия Ворончихина, — а для 
того, чтобы разгрузить дороги, уве-
личить их пропускную способность. 
С этим сложности в городе: особенно 
в центре, где жители часто ставят 
шлагбаумы во дворах и даже готовы 
порой сами остаться без парковочного 
места, лишь бы можно было пройти 
и проехать.
Справедливости ради — знак «Оста-

новка запрещена» ставят в Иркутске 
не так часто, как хотелось бы тем, кто 
отвечает за пропускную способность 
дорог. В основном это делают в ме-
стах концентрации ДТП, а также там, 
где ограничена видимость проезжей 
части. И такие меры действительно 
улучшают ситуацию на дорогах. В про-
шлом году, например, запретили 
парковку на улице Сухэ-Батора: там 
перед поворотом на улицу Желябова 
существовал очаг аварийности. После 
установки знака увеличилась пропуск-
ная способность, машины теперь едут 
в три полосы, и ДТП стали случаться 
гораздо реже.

Заменить или поставить новый знак 
могут по просьбе горожан, если это ре-
гламентирует ГОСТ. В комитет город-
ского обустройства Иркутска ежеднев-
но поступают звонки как из единой 
диспетчерской службы, так и от самих 
жителей.
—  Пожеланий очень много, — кон-

статирует факт заведующая сектором 
безопасности дорожного движения 
Юлия Ворончихина. — Чаще всего, 
особенно после работ по асфальтиро-
ванию дорог в частном секторе, просят 
ограничить скорость проезжающего 
транспорта. Кто-то просит оборудо-
вать искусственные дорожные неров-
ности («лежачие «полицейские» — 
Прим. авт.). Нередко горожане хотят, 
чтобы поставили знак «Осторожно, 
дети» со знаком «Ограничение скоро-
сти». Мы рассматриваем все заявки, 
выезжаем на место, смотрим и в слу-
чае необходимости устанавливаем 
знаки.
Из недавнего: обращение жителей 

частного сектора на улице Пархо-
менко в предместье Рабочем. Там, 

ГЛАВНЫЕ ПО ЗНАКАМ В ГОРОДЕ
Сегодня в «Иркутске»: кто следит за тем, насколько хорошо 

видно «Кирпич» или «Главную дорогу»?

«Любая помеха, 
будь то ветки 
или грязь, мо-

жет помешать автомоби-
листам разглядеть знак, 
и наша задача как раз 
заключается в том, чтобы 
этого не допустить», — го-
ворит Юлия Ворончихина, 
заведующая сектором безопасно-
сти дорожного движения депар-
тамента дорожной деятельности 
и транспорта комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска (КГО) — именно эта служба 
«главная по знакам» в городе.

Наталья Федотова. Фото автора

1. Здоровый сон
Во сне человек проводит треть сво-

ей жизни. Его значение сложно пере-
ценить. Сон необходим каждый день, 
и более того, он должен быть здоровым 
и спокойным, продолжительность 
в среднем не менее семи часов. Следует 
отметить, что спать нужно в прохладной 
комнате. Тот, кто придерживается этого 
правила, остается молодым дольше, так 
как обмен веществ в организме и про-
явление возрастных изменений зависят 
от температуры окружающей среды. За-
сыпайте в хорошем расположении духа, 
в этом может помочь стакан молока или 
любимая книга, теплый душ.

2. Рациональное питание
Правильное питание обеспечивает 

жизнедеятельность организма, повы-
шает его сопротивляемость и предот-
вращает развитие болезней, замедляет 
процессы старения. Оно должно быть 
регулярным, полноценным, сбаланси-
рованным по набору жизненно необхо-
димых веществ. Хорошо употреблять 
продукты, выращенные в том регионе, 
где живет человек, ведь его организм 
настроен на переваривание именно та-
кой пищи.

3. Жизнь — это движение!
Движение — одна из основных со-

ставляющих нашего здоровья и долго-
летия. Ведь мышцы и кровеносная 
система при малоподвижном образе 
жизни не действуют, что провоцирует 
развитие многих заболеваний. Ходьба, 
аэробика, бег, плавание, лыжи, умерен-
ная физическая работа — вот неполный 
перечень занятий, которые могут зна-
чительно улучшить состояние нашего 
здоровья, помочь чувствовать себя 
энергичным и бодрым, сохранить моло-
дость тела и духа.

4. Жить в гармонии с собой
Счастье пожилого человека не отли-

чается от счастья в любом другом воз-
расте. Если не можешь изменить то, что 
происходит, нужно изменить свое от-
ношение к этому. Преклонный возраст 
— возраст потери: молодости, здоровья, 
красоты, друзей, возможностей. К это-
му надо относиться философски, уметь 
это принимать. Пожилые люди при-
сматривают за внуками, читают, ищут 
творческие занятия, начинают писать 

стихи, рисовать картины, собираются 
в центры по интересам, занимаются 
физкультурой, изучают что-то новое. 
Если человек — личность, он в любом 
возрасте ищет пути для самореализа-
ции. В старости можно жить счастливо, 
но для этого нужна душевная сила.

5. Важно бороться с депрессией
Важнейшим для активного долго-

летия является позитивный взгляд 
на жизнь, нужно дарить его всем и по-
лучать от других, что лучше всего сба-
лансирует нервные и физиологические 
процессы. Смех дает силы. Жизнера-
достному человеку всегда живется лег-
че. Старайтесь радоваться любому успе-
ху, если не своему, то детей и внуков. 
Вот увидите: вместе с улыбкой придет 
и хорошее настроение.

6. Учиться чему-то новому
Заставляя мозг активно работать, че-

ловек не только сохраняет голову свет-
лой, но и одновременно активизирует 
деятельность сердца, системы крово-
обращения и обмен веществ. Важней-
шим условием оздоровления является 
духовное совершенствование. Разгады-
вайте кроссворды, больше читайте, учи-
те иностранные языки. Учиться никогда 
не поздно.

7. Оформите прижизненный 
сервисный договор 
в компании «Колымская»
Люди, имеющие на руках сервисные 

договоры на оказание ритуальных услуг, 
гораздо более оптимистичны, намного 
бодрее своих сверстников. Главная при-
чина улучшения самочувствия скрыта 
в подсознании человека. Изучая обще-
ственное мнение и расспрашивая людей, 
уже оформивших договор на оказание 
ритуальных услуг, социологи увидели 
закономерность. Всем этим людям свой-
ственно одно общее — отсутствие беспо-
койных мыслей по поводу того, как будет 
организован прощальный обряд и хва-
тит ли на него денег. Они, просто однаж-
ды заключив сервисный договор, через 
некоторое время «отпустили» из головы 
эти негативные мысли, приближающие 
их к похоронам. На вопрос: «Почему так 
произошло?» — получен однозначный 
ответ. Да потому что один раз заранее все 
оговорив, зафиксировав на бумаге, один 
раз потратив на это час-другой, решили 
все возможные будущие проблемы. По-
этому мысли на эту тему больше им в го-
лову не лезут.
Итак, чтобы оставаться здоровы-

ми, нужно «навести порядок в голове 
и сердце», нужно научиться жить в гар-
монии с внутренним миром и радовать-
ся каждому дню.

ООО «Сервисная компания 
«Колымская». Тел.: 54-64-10, 

43-58-88, 24-69-91.
Майя Новикова 

Фото из открытых источников.  
На правах рекламы

КАК ПРОЖИТЬ 
ДОЛГО И СЧАСТЛИВО 
Семь советов от долгожителей

Современные ученые-ге-
ронтологи считают, что 
продолжительность жизни 

человека только на 30% обуслов-
лена генетикой, а на 70% зависит 
от образа жизни и окружающей 
среды. Но не только экология, 
правильное питание, занятия 
физическими упражнениями 
и режим сна способствуют долго-
летию, но и умение радоваться 
мелочам, желание делать добро, 
быть полезным другим, отсут-
ствие злости и зависти.

Потратьте всего 
час своего вре-
мени на заклю-
чение договора 
на оказание ри-
туальных услуг, 
решите за один 
раз все возмож-
ные проблемы 
— и больше 
никогда не ду-
майте об этом. 
Живите долго 
и радуйтесь 
каждому ново-
му дню!

В прошлом 
году в Иркутске 

восстановили 996 
дорожных знаков 

и установили 1161 новый. 
Всего на содержание 

дорожных знаков 
из бюджета Иркутска 

было потрачено около 
18 миллионов 

рублей. ИДЕАЛЬНЫЙ ДОРОЖНЫЙ ЗНАК
1. Знак не должен быть закрыт деревьями, рекламой, опора-
ми и прочим.
2. Знак должен быть виден с расстояния не менее 100 м.
3. Знак должен хорошо считываться, быть чистым, без по-
тертостей и повреждений.

Новые знаки «Остановка запрещена» в Иркутске появляются редко. В основном их устанавливают по предписанию 
ГИБДД — на местах концентрации ДТП либо там, где существует ограниченная видимость или слишком плохая 
пропускная способность. В частности, этой весной запретили парковку на улице Желябова (от улицы Пролетарской 
до переулка Гусарова). Даже на фотографии видно, что после установки знака увеличилась пропускная способность 
дороги: освободилась крайняя левая полоса для движения, и заторов на данном участке стало в разы меньше

На фото — пример очень 
удачной установки нового знака. 
Этот снимок наш корреспондент 
Наталья Федотова сделала 
в апреле, почти сразу после 
установки знака «Движение 
направо» на пересечении улиц 
Халтурина и Декабрьских 
Событий. Прежде из-за того, 
что водители постоянно 
поворачивали с Халтурина 
налево, на этом перекрестке 
существовал очаг аварийности. 
После установки знака 
такой выезд запрещен (знак 
регламентирует единственный 
вариант движения — направо), 
так что и число ДТП здесь резко 
сократилось

Иногда кажется, что кон-
центрация знаков на од-
ном метре дороги просто 
зашкаливает, однако все 
делается в соответствии 
с ГОСТом и ради нашей без-
опасности. Например, воз-
ле каждой школы должен 
быть оборудован пешеход-
ный переход со светофо-
ром, а от него за 15 метров 
с обеих сторон должен 
быть «лежачий полицей-
ский». Каждая неровность 
дублируется знаками, 
которые предупреждают 
о ней, а также стоят знаки, 
предупреждающие о том, 
что впереди знаки «Дети» 
и «Ограничение скорости». 
А еще через 50 метров уже 
стоят сами знаки. На фото 
— переулок Богданова (ря-
дом школа № 11 и детский 
сад № 41)

—  Мы ведем ежедневный монито-
ринг дорожной обстановки и реа-
гируем на жалобы, которые посту-
пают в отдел дорожного надзора, 
— комментирует Алексей Крепель, 
начальник отделения дорожного 
надзора отдела ГИБДД МУ МВД 

России «Иркутское». — В дальнейшем 
рассматриваем их с комитетом городско-

го обустройства администрации Иркутска 
на рабочей группе по безопасности дорож-
ного движения.
Чтобы автолюбители не ездили по при-

вычке, а ориентировались на знаки, по-
ясняет Алексей Крепель, на местах вы-
ставляются экипажи ДПС, а их дислокация 
постоянно меняется.
—  Граждане также могут позвонить 

по телефону дежурной части батальона 
ГАИ (21–63–87), если они видят наруше-
ния ПДД, — продолжает Алексей Крепель. 
— В таких случаях мы высылаем дополни-
тельные экипажи ДПС. Отмечу, что люди 
часто присылают фото- и видеофиксацию 
различных нарушений, и мы обязаны реа-
гировать на каждое обращение.
Кроме установки и замены новых до-

рожных знаков на 2022 год в Иркутске за-
планированы также работы по устройству 
дополнительного освещения на некоторых 
улицах, обустройство искусственных до-
рожных неровностей, установка дублиру-
ющих дорожных знаков и запрет левого 
поворота (на улицах Академической, 
14–14а, Маяковского, 35, 4-й Железнодо-
рожной, Советской, 45а, Карла Либкнехта, 
96). Также в этом году в городе появится 
нескольких светофоров с кнопкой вызова: 
на пешеходных переходах Лермонтова 
— Колхозная, автовокзал — Октябрьской 
Революции, проспект Маршала Жуко-
ва (остановка «Дружба») и Советская 
— Ядринцева.
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— Алексей Николаевич, за 20 лет спи-
сок объектов, которые возвел «СПМК-7», 
довольно внушителен. А есть среди них 
самые любимые?
—  Скажу честно, нет. Я горжусь каждым на-

шим объектом, будь это многоэтажный дом или 
небольшое здание. В Иркутске мы начинали 
со строительства бизнес-центра «Академиче-
ский» в Свердловском округе. Это был большой, 
серьезный проект, и я рад, что сегодня это здание 
востребовано среди многих городских и регио-
нальных компаний. В микрорайоне Ново-Ленино 
построили деревообрабатывающий комбинат, 
который эффективно работает по сей день. Зна-
ковым проектом для нас стала реконструкция 
Нижней набережной Ангары. Мы выполнили 
масштабный пласт работы и гордимся результа-
тами своего труда. Приятно видеть, как ежеднев-
но по набережной прогуливаются жители, семьи. 
Подобную работу мы также провели в микрорай-
оне Солнечном. Хотя, к сожалению, пока городу 
не хватает средств, чтобы благоустроить там на-
бережную в полном объеме.

— Помимо таких общественных про-
странств у вас в копилке немало и соци-
альных объектов…
—  Это действительно так. Несколько лет назад 

в нашем городе, особенно в родном для меня Ле-
нинском округе, катастрофически не хватало дет-
ских садов. И нам удалось восполнить этот про-
бел. Новые дошкольные учреждения появились 
в микрорайоне Ново-Ленино на улицах Нита 
Романова, Розы Люксембург, Севастопольской, 
Баумана, в 20-м Советском переулке, на станции 
Батарейной. Благодаря новым объектам удалось 
существенно сократить очередь в детсады.
Кроме того, городу и области по-прежнему 

не хватает школ. В 2018 году в рекордные сроки, 
за 9 месяцев, мы построили учреждение образо-
вания в микрорайоне Китой Ангарска, в 2020-м 
— в Свирске, в деревне Ныгда Аларского района, 
в прошлом году — в Саянске. Конечно, за каждым 
этим проектом стоит тяжелый труд строителей, 
но результат того стоит — счастливые лица учи-
телей, родителей, детей. Для каждого из них это 
долгожданное событие. Новая страница школь-
ной летописи.
Сегодня мы продолжаем строительство соци-

ально значимых объектов. Два из них находятся 
в Иркутске. Это школа на 1275 мест на улице Ба-
гратиона в микрорайоне Юбилейном и пристрой 
к школе № 53 в Ново-Ленино. Знаем, что от-
крытия этих объектов с нетерпением ждут сотни 
юных горожан, и мы постараемся оправдать их 
доверие.

— Такие масштабные проекты невоз-
можно реализовать без хорошей коман-
ды, грамотных специалистов. Вы доволь-
ны своим коллективом?

—  Конечно. У нас большая дружная команда. 
Не могу выделить кого-того одного, считаю, что 
это будет неправильно. Мы дорожим каждым 
специалистом. У нас работают профессионалы 
своего дела и, что немаловажно, неравнодушные 
к жизни своего родного региона. Конечно, у нас, 
как и в любом другом коллективе, могут быть 
разногласия по тем или иным вопросам, но, как 
говорится, в споре рождается истина. С уважени-
ем отношусь к людям, которые готовы отстаивать 
свою точку зрения. Мы можем часами обсуждать 
какой-либо вопрос и в конечном счете прини-
маем тщательно взвешенное решение. И как 
показывает практика, оно чаще всего является 
верным. Наши отношения построены на равно-
правии и взаимоуважении. Многие наши сотруд-
ники пришли в коллектив еще совсем молодыми, 
буквально со студенческой поры, и с годами ста-
ли квалифицированными специалистами. Плюс 
мы стараемся расширить их кругозор, организо-
вываем для них курсы повышения квалифика-
ции, оплачиваем участие в различных семинарах, 
форумах, которые могут дать дополнительные 
знания в нашей сфере.

— А вы сами сразу решили стать 
строителем?
—  Скажу так: для меня это не профессия, а об-

раз жизни. В 15 лет я приехал в Иркутск, посту-
пил в строительный техникум и с тех пор вот уже 
44 года занимаюсь строительством. Я счастливый 

человек, потому что у меня есть любимое дело. 
Никогда о своем выборе не жалел. По моим сто-
пам пошли дети, и я этим горжусь. Считаю, что 
это не только востребованная, но и благородная 
работа.

— При строительстве объектов 
на что обращаете внимание в первую 
очередь?
—  Для меня, как для строителя, важно, чтобы 

наши объекты были прочными и надежными. 
Ведь они должны служить людям многие годы. 
Поэтому мы предъявляем большие требования 
к качеству всех строительных материалов. Кро-
ме того, уверен, что любой объект должен быть 
эстетически привлекательным. Людям должно 
нравиться то, что они видят. И мы уделяем этому 
большое внимание. К примеру, стараемся, чтобы 
фасады наших детских садов были яркими, кра-
сивыми и вызывали у малышей желание возвра-
щаться сюда снова и снова. То же самое касается 
и школ. Ни один фасад у нас не повторяется. Все 
детали обговариваем с коллективом образова-
тельных учреждений, учитываем их пожелания. 
Ну и, конечно, немаловажен комфорт. Совре-
менные требования очень высоки, и мы держим 
планку. Строго соблюдаем все нормы и ГОСТы. 
К слову, если говорить об эстетике и красоте, 
то это вопрос больше не к строителю, а к архи-
тектору. Всегда считал и по-прежнему считаю — 
объект строит архитектор, а мы лишь помогаем 
ему.

— То есть отдаете ему пальму 
первенства?
—  Да. Объектом должен гордиться прежде 

всего не строитель, а архитектор. Талантливый 
мастер способен творить чудеса и любой город 
сделать красивым. Он творец всего действа. 
А хороший строитель воплощает его труды 
и помыслы.

— Какими вы видите перспективы 
строительства социально значимых объ-
ектов в Иркутске?
—  Для меня важно то, что мы строим сегод-

ня, потому что это помогает смотреть в будущее. 
У города и региона в целом большой потенциал. 
Нам есть куда расти, главное, чтобы были воз-
можности. Но об этом мы поговорим позже. 
Я предпочитаю жить настоящим. Не построил — 
нечего говорить. Построим — расскажем.

— Неделю назад Иркутск отпраздно-
вал 361-й день рождения. Что бы вы по-
желали нашим жителям?
—  Здоровья, добра, тепла и мирного неба 

над головой! А нашему любимому городу 
— процветания!

Беседовала Надежда Елтомоева
Фото из архива ООО «СПМК‑7»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ КРАСНОШТАНОВ: «ТО, ЧТО МЫ СТРОИМ 
СЕГОДНЯ, ПОМОГАЕТ УВИДЕТЬ БУДУЩЕЕ»

Директор ООО «СПМК‑7» рассказал о масштабных проектах 
и ценностях большой компании

Более 20 лет крупнейший застройщик 
Восточной Сибири, ООО «СПМК-7», 
возводит в Иркутской области совре-

менные жилые комплексы, красивые и ком-
фортные школы, детские сады, качествен-
ные дороги. К 350-летию областного центра 
компания подарила горожанам прекрасную 
набережную, которая сразу стала главной 
достопримечательностью и местом притяже-
ния всех гостей и жителей города. По мне-
нию директора ООО «СПМК-7», известного 
в Иркутске строителя, депутата и мецената 
Алексея Красноштанова, для того чтобы соз-
дать что-то действительно стоящее, нужно 
прежде всего вложить в это душу и, конечно, 
неустанно работать. И именно этим руковод-
ствуется компания, воплощающая в жизнь 
все свои масштабные проекты. Подробнее 
о них рассказал глава предприятия Алексей 
Красноштанов.

Алексей Красноштанов, директор ООО «СПМК-7»,  
известный в Иркутске строитель, депутат За-
конодательного Собрания Иркутской области, 
меценат. В 2007 году организовал благотво-
рительный фонд для поддержки ветеранов, 
пенсионеров, многодетных семей, активной 
молодежи

Внешний вид детского 
сада в 6-м микрорай-
оне Ново-Ленино стал 
украшением Ленинско-
го района. Детский сад 
оснащен спортивным 
залом. Здание обо-
рудовано новейшей 
системой видеонаблю-
дения, приточной и вы-
тяжной вентиляцией, 
диспетчеризацией, си-
стемой дымоудаления, 
датчиками пожарной 
сигнализации и пожа-
ротушения, которые 
сводятся в единый 
пункт охраны. На тер-
ритории детского сада 
построено 11 простор-
ных детских площадок 
и одна игровая
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БЫЛО НА ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
И ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ

Фоторепортаж о том, как прошел  
День города в Иркутске

В прошлые выходные, 4 и 5 
июня, Иркутск отметил 361-й 
день рождения. Во всех райо-

нах города прошли праздничные 
мероприятия, спортивные сорев-
нования, концертные программы. 
«Мы постарались сделать так, 
чтобы каждый горожанин инте-
ресно и с пользой провел время, 
— сказал репортерам «Иркутска» 
мэр Руслан Болотов, которого мы 
встретили на острове Юность. 
— Иркутск — наш общий дом, 
который сохраняет свою уни-
кальность и самобытность. 
И главное его достояние — это 
вы, жители города. Я желаю 
вам мира и добра, благополу-
чия всем иркутским семьям! 
А нашему городу — дальнейшего 
процветания».

Вечер субботы, 4 июня, сквер Кирова, зрители праздничного концерта  
«С днем рождения, Иркутск!» у главной сцены Дня города. Как видите, ябло-
ку негде упасть! Выступают городские творческие коллективы, ZAMMER МС, 
группы Samarin Band из Москвы и «Сезон дождей» из Улан-Удэ. Этот вечер 
завершился в 22.30 фейерверком с музыкальным сопровождением на Ниж-
ней набережной (и кстати, это подарок городу от компании «Фармасинтез». 
— Прим. авт.). Праздничный фейерверк продолжался около семи минут. 
Красивое видео с ним можно легко найти на канале YouTube: небо расцве-
тает красочными залпами под аккомпанемент классической музыки (жур-
налисты «Иркутска» уверенно опознали Петра Чайковского и его Первый 
концерт для фортепиано с оркестром. Но на этом, пожалуй, и все)

Празднование Дня города иркутяне начали 
в 10.00 с большой зарядки на площади у па-
мятника Александру III. И это, конечно, вос-
хитительно-непривычное зрелище: десятки 
очень активных людей в полуприсяде, в по-
зиции «упор лежа», на ковриках для йоги или 
батутах прямо у подножия памятника. Все это 
действие, происходившее под музыкальные 
ритмы и команды тренеров, заворажива-
ло, затягивало, манило: «Займись спортом, 
выброси мороженое, иди к ним, будь строй-
ным». Но мы, журналисты «Иркутска», — 
люди стойкие, верные себе. Поэтому наблю-
дали за процессом со стороны. А иркутяне, 
конечно, молодцы: ЗОЖ на свежем воздухе, 
в отличной компании, на набережной Ангары 
— замечательное получилось утро субботы

Просто продавец украшений, 
сделанных собственными рука-
ми. Эту девушку и ее прилавок 
с кольцами, колье, подвесками 
наш фоторепортер Валентин 
Карпов увидел в самый разгар 
празднования Дня города на ули-
це Урицкого. Там прошел «Байкал 
Шьютифул фест» — фестиваль 
дизайна и шитья. Для ценителей 
моды работала выставка-ярмар-
ка оригинальной одежды. Прово-
дились мастер-классы, конкурсы, 
круглые столы и лекции иркут-
ских модельеров. Завершился 
праздник в 21.00 музыкальной 
программой

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой

А этот снимок нам прислала чи-
тательница «Иркутска» Ирина 
Пономаренко. «Стояли большой 
компанией с друзьями в очереди 
к лотку за сладкой ватой на острове 
Конном, и мимо в толпе шел Руслан 
Болотов! Так же, как мы все, гулял 
по Юности и Конному. Удалось сфо-
тографировать его», — рассказала 
Ирина. А мы добавим, что на этом 
любительском фото — мэр Иркутска 
и председатель думы Евгений Сте-
качев. По словам Ирины, они с ком-
панией еще несколько раз в течение 
праздничного дня встречали мэра: 
он долго гулял по острову

«Лошадью ходи, лошадью!» — кричали шутники из бо-
лельщиков во время состязания шашистов и шахматистов 
на острове Конном в День города (это цитата из «Джентль-
менов удачи». — Прим. авт.). Участники мужественно 
не реагировали, ни один мускул не дрогнул! А нам было 
интересно наблюдать за наблюдающими — те, кто раз-
бирается в шашках и шахматах, бурно обсуждали ходы, 
стратегии участников и очень радовались победе «свое-
го» игрока. Это была минутка ностальгии: редко теперь 
на улице, во дворе или сквере увидишь людей за игрой 
в шашки или шахматы — эта милая картинка осталась в со-
ветском прошлом

Лучший, по мнению редакции «Иркутска», момент празднич-

ных выходных — только что состоялось награждение побе-

дителей чемпионата по решению кроссвордов, который мы 

провели вместе с Централизованной библиотечной систе-
мой города. Победители: Виктор Савченко (его результат 78 

слов из 86), Дмитрий Петров (76 слов из 86), Юрий Маркин 
и Людмила Москалева (по 70 слов из 86). Все они получили 

ценные призы и дипломы, а также хорошие слова в свой 
адрес от начальника управления культуры администрации 

Иркутска Антона Чернышова. Знатных кроссвордистов 
Иркутска мы наградили на празднике «Литературный квар-

тал» и благодарим за предоставленные призы арт-галерею 

«Диас» — постоянного партнера значимых культурных 
мероприятий

Каких только людей 
не встретили репортеры 
«Иркутска» на улицах городах 
в 361-й его день рождения! 
Мы видели человека-
клубнику, мужчину в костюме 
взрослой черепашки-
ниндзя, пару супругов 
в одинаковых костюмах 
и шляпах цвета баклажан 
(специально шили пиджаки 
и брюки, чтобы прогуляться 
в День города по улицам! 
— Прим. авт.), массу 
малышни с крылышками фей 
и палочками «как у Гарри 
Поттера». Но прекрасные 
старинные платья в дефиле 
на фестивале дизайна 
и шитья «Байкал Шьютифул 
фест» — это лучший «прикид» 
для иркутянки в день 
рождения ее города
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В статистике несчастных случаев сре-
ди детей отравления занимают четвер-
тое место, уступая лишь травме, ожогам 
и утоплениям, а смертельные случаи 
превышают общее число погибших 
от детских инфекций. С ожогами пище-
вода, желудка и отравлениями ядами 
прижигающего действия в отделение 
токсикологии Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы еже-
годно поступают от 100 до 150 детей! 
Причем эта категория пациентов на-
ходится на втором месте по частоте слу-
чаев, лидирующие позиции занимают 
медикаментозные отравления.
Маленькую Катю с мамой 3 апреля 

из Нижнеудинска доставила санитар-
ная авиация. Поводом к экстренной 
госпитализации стало отравление 
70-процентной уксусной кислотой.
—  Уксусная кислота не только об-

жигает верхние дыхательные пути, 
ротовую полость, пищевод и желудок, 
но и очень токсично действует на весь 
организм: вызывает ожоговую болезнь, 
изменения со стороны печени, почек, 
поджелудочной железы, — объясняет 
заведующая отделением токсикологии 
Ивано-Матренинской детской кли-
нической больницы, врач-токсиколог 
Анастасия Немцева. — Дело в том, что 
под воздействием уксусной кислоты 
разрушаются эритроциты, они пре-
вращаются в мелкие осколки, которые 
забивают почки — развивается острая 
почечная недостаточность. Проходя 
через печень (через нее происходит 
очищение организма), кислота вы-
зывает развитие острого токсического 
гепатита. Дети с таким отравлением 
обязательно должны проходить лече-
ние в нашем стационаре. У этой ма-
ленькой пациентки возникла опасность 
развития сужения пищевода, и для 
предотвращения этого осложнения мы 
совместно с хирургами приняли реше-
ние поставить Кате гастростому (искус-
ственное отверстие, которое соединяет 
переднюю брюшную стенку и желудок. 
— Прим. ред.) и проводить бужирова-
ние (восстановление просвета пищево-
да посредством введения специального 
устройства. — Прим. ред.).
За день до этого, 2 апреля, Катя 

с мамой приехали в гости к бабушке, 
привезли мясо. И бабушка начала раз-
мораживать холодильник.
—  Внизу, в открытой дверке холо-

дильника, за бутылкой масла у нее 
стоял уксус, — вспоминает Ольга, мама 
девочки. — Хорошо, что его мало было 
совсем, на донышке. Я пошла на кух-
ню мыть бутылочку для смеси, Катя 

за мной побежала. Все произошло 
за какие-то секунды: отвернулась на-
лить кипятка, поворачиваюсь, а она 
уже глотнула и выплевывает этот уксус. 
Крикнула: «Катя, нельзя!» Она бутылку 
бросила и как заплачет. Меня затрясло 
так, что я дочку на руки взять не могла, 
руки ходуном ходили. Позвала маму, 
мы попытались промыть ей рот водой…
Три года назад Ольга похоронила 

старшего сына. И вновь ситуация, опас-
ная для жизни ее ребенка. Бабушка вы-
звала скорую, врачи приехали через 15 
минут. Катю с мамой доставили в дет-
ское отделение.
—  Дочку забрали в реанимацию, 

с ней занимались доктора, а я с поло-
вины шестого до восьми вечера рыдала 
под дверью, — говорит Ольга. — При-
ехала инспекция по делам несовер-
шеннолетних, я даже на их вопросы от-
ветить не могла. Врач отправила меня 
домой за документами и вещами, сооб-
щила, что утром отправят нас санитар-
ной авиацией в Иркутск. Как вернулась, 
меня пустили к дочке — она лежала вся 
в проводах, под кислородом. Смотреть 
на нее было очень страшно.
Когда за Катей прибыла санавиация, 

Ольга испытала еще один стресс: этот 
полет стал первым в ее жизни.
В отделении токсикологии девочку 

осмотрели, провели все необходимые 
исследования, поставили капельни-
цы. Первые дни Ольга не могла спать 
и, лишь услышав от врачей, что ее доч-
ка будет жить, немного успокоилась.
Уже через три дня Катя начала 

сама есть: сначала совсем по чуть-
чуть, потом порции начали понемногу 
увеличивать.
—  Через неделю врачи сказали, что 

пищевод заживает, но при этом сужа-

ется, — добавляет Ольга. — Кате поста-
вили гастростому для подстраховки, мы 
ею так ни разу и не пользовались. Три 
дня она провела в реанимации.
—  Сужение формируется за счет 

того, что на месте ожога образуется со-
единительная ткань, это происходит 
в среднем через месяц, — поясняет 
Анастасия Немцева. — Соединительная 
ткань не эластичная, как ткань пище-
вода, а грубая, и когда она сформиро-
валась, начинает потихоньку сужать 
пищевод. Бужирование — это насиль-
ственное раздирание соединительной 
ткани. Но это лучше, когда обожжен-
ную часть пищевода заменяют кусоч-
ком кишечника. После такой операции 
ребенок может остаться инвалидом, 
а когда есть хотя бы малейший шанс 
сохранить пищевод, мы прилагаем 
к этому все усилия — тогда у пациента 
больше вероятность полного выздоров-
ления. Сейчас у Кати хорошая поло-
жительная динамика, по анализам все 
нормализовалось.
В отделении токсикологии Катя 

с мамой лечились полтора месяца. 
После этого им дали неделю отдыха — 
съездить домой. Сейчас они вернулись 
в Ивано-Матренинскую больницу — 
уже в отделение хирургии, чтобы про-
должать бужирование.
—  Врачам спасибо огромное — спас-

ли мне ребенка, — благодарит Ольга. 
— Мы съездили домой, повидали род-
ных. Сын без нас третий класс окончил. 
Доктора сказали, что нам теперь нужно 
в течение полугода или даже года сюда 
ездить на бужирование. Будем ездить — 
я все сделаю для того, чтобы Катя была 
здорова.

Ольга Игошева
Фото автора

КАТЯ БУДЕТ ЖИТЬ
Врачи городской Ивано‑Матренинской детской клинической больницы 
спасли полуторагодовалую девочку, отравившуюся уксусной кислотой 

Всего несколько секунд 
могут перевернуть жизнь 
целой семьи, если за эти 

секунды происходит беда с ре-
бенком. С заплаканными роди-
телями врачи отделения токси-
кологии Ивано-Матренинской 
детской клинической больни-
цы встречаются ежедневно: 
именно сюда привозят детей, 
отравившихся самыми разны-
ми химическими веществами 
— от лекарств и алкоголя до ще-
лочей. Одной из самых ма-
леньких пациенток отделения 
стала полуторагодовалая Катя 
из Нижнеудинска — ребенок 
отхлебнул уксусной кислоты 
прямо из бутылки.

Первый месяц 
в больнице 
полуторагодовалая 
Катя совсем 
не улыбалась. 
Врачи спрашивали 
маму Ольгу: «Она 
у вас всегда такая 
серьезная?» И вот 
недавно малышка 
начала дарить свою 
улыбку не только 
маме, но и всем 
сотрудникам 
отделения Ивано-
Матренинской 
больницы. А еще Катя 
все время приносит 
маме свои ботинки 
и лепечет на своем 
языке — просит пойти 
гулять

Заведующая отделением токсикологии 
Ивано-Матренинской детской клинической 
больницы, кандидат медицинских наук 
Анастасия Немцева: «Детей с тяжелыми 
отравлениями ядами прижигающего 
действия привозят в наше отделение со всей 
области. В районах, особенно удаленных, 
маленьким детям ФГС не делают. Мы 
круглосуточно консультируем коллег. 
В тяжелых случаях на местах оказывают 
первую помощь по нашей инструкции 
и транспортируют ребенка к нам. Чаще всего 
по тревоге поднимают санитарную авиацию, 
реже используют наземный транспорт 
— автомобили, поезда, но обязательно 
в сопровождении медицинского работника»

ПРАЗДНИК 
БЕГА В ГОРОДЕ

Четвертый Иркутский 
Международный Слата 

Марафон пройдет 26 июня

Классический беговой 
марафон по историче-
скому центру Иркутска 

уже традиционно состоит-
ся в последнее воскресенье 
июня. Стартовый городок 
большого спортивного празд-
ника вновь будет расположен 
у памятника Александру III. 
«В этом году это будет ожидае-
мый массовый старт, который 
последний раз нам удалось 
реализовать в «далеком» 
2019 году, — отметил руково-
дитель оргкомитета Иркутско-
го марафона Артем Детышев. 
— Регистрация на него пол-
ным ходом идет на сайте www.
irkutskмmarathon.com».

На сегодняшний день уже заре-
гистрировались 2080 участников. 
Меньше всего стартовых слотов оста-
лось на дистанции марафона 42 км.
Для участников марафона предус-

мотрены следующие дистанции:
3 км — Слата фан-ран и северная 

ходьба, дистанция в один круг.
10 км — мини-марафон и северная 

ходьба, дистанция в один круг.
21 км — полумарафон, дистанция 

в два круга по 10 км.
42 км — марафон, дистанция в че-

тыре круга по 10 км.
Каждый участник, зарегистриро-

вавшийся и прошедший дистанцию, 
получит уникальную медаль фини-
шера Иркутского марафона — 2022, 
отлитую специально для этого ме-
роприятия ограниченным тиражом. 
Дистанция 3 км — малая медаль. 
Дистанции 10, 21 и 42 км — большая 
медаль финишера.
Для самых маленьких участников 

марафона, в возрасте от 3 до 8 лет, 
подготовлена специальная дистанция 
Слата Kids на 500 метров. Каждому 
ребенку на финише будут вручены 
памятная медаль и сладкий приз.
К слову, в этом году организа-

торами было принято решение 
об увеличении призового фонда ме-
роприятия. Его общая сумма в итоге 
составит 300 тысяч рублей.
Официальным партнером мара-

фона является администрация го-
рода Иркутска, организаторы — ГК 
«Слата» (ООО «Маяк»), оргкомитет 
«Марафоны БАМ», при поддержке 
правительства Иркутской области.
Еще раз напоминаем: для участия 

в Иркутском марафоне обязательно 
нужно пройти онлайн-регистрацию 
на сайте: www.irkutskmarathon.com.
—  Регистрация на все дистанции 

возможна только онлайн. Поэтому 
важно не откладывать процесс в дол-
гий ящик, выбрать дистанцию и заре-
гистрироваться сегодня! — призывает 
руководитель оргкомитета Иркутско-
го марафона Артем Детышев.

Подготовил Антон Конев
Фото с сайта www.irkutskmarathon.com

Заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации города 
Виталий Барышников поздравляет 
победителей Иркутского Междуна-
родного Слата Марафона — 2021
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ТРАГЕДИЯ НА АКАДЕМИЧЕСКОМ 
Корреспондент «Иркутска» разбиралась в причинах смертельного ДТП на мосту 

Воскресенье, пять часов утра. На дорогах 
города практически нет машин, а значит, 
есть отличная возможность сделать красивые 
фотографии в недоступном месте. А именно — 
на мосту, где в любое другое время движение 
настолько интенсивное, что припаркованный 
автомобиль тут же создаст огромную пробку.
Скорее всего, именно так думала 22-летняя 

Валерия Золотарева, вице-чемпионка по боди-
фитнесу Иркутской области и чемпионка по бо-
дифитнесу в номинации «Смешанная пара». 
Девушка хотела стать SMM-специалистом (че-
ловек, занимающийся продвижением товаров, 
услуг и брендов в социальных сетях. — Прим. 
ред.) и буквально за день до трагедии окончила 
курсы «по визуалу» — училась делать красивые 
фотографии, которые привлекали бы внимание 
пользователей. Возможно, именно по этой при-
чине Валерия с подругой оказались в то утро 
на пустом, казалось бы, Академическом мосту.
«Я проезжал мимо, эти девушки стояли 

на аварийках и фотались на фоне рассвета. 
Я остановился спросить, нужна ли помощь, 
они сказали, что просто фоткаются, и сейчас 
я вижу эту новость» — такой комментарий 
оставил в одном из пабликов социальной сети 
«ВКонтакте» пользователь по имени Сергей 
Чемоданов.
Позже молодой человек дал интервью од-

ному из иркутских каналов, где подтвердил 
свои показания. По его словам, «одна из деву-
шек позировала возле багажника, а вторая ее 
фотографировала».
Увы, Сергей Чемоданов был не единствен-

ный, кто решил проехать в те минуты по Акаде-
мическому мосту. Вскоре на мост влетел седан 
Toyota Mark II, он врезался в припаркованный 
«Опель», от удара последний отбросило на де-
вушек. В результате Валерия погибла на месте, 
а ее подругу с травмами увезли в больницу.
«Куда летел? Это не лобовое, это не на узкой 

дороге… Это на 3-х полосном мосту в попутном 
направлении! как?!».
«Почему другие, увидев машину на аварий-

ке, снизили скорость/остановились/объехали? 
Потому что следили за дорогой. Чем занимался 
водитель на марке?».

«Печальная авария… зачем на мосту было 
останавливаться…не понимаю, ведь там 
движение…».
Такие и подобные комментарии (орфография 

и пунктуация авторов сохранены. — Прим. авт.) 
пишут иркутяне в постах, где обсуждается эта 
страшная авария. Мнения людей разделились, 
хотя один факт совершенно очевиден для боль-
шинства — к трагичным последствиям привели 
нарушения правил дорожного движения с обеих 
сторон. В частности, есть показания очевидцев, 
которые уверяют, что машина девушек стояла 
на средней полосе, а это запрещается правилами. 
Но также известно, что за рулем Toyota Mark II 
находился мужчина, у которого вообще не было 
прав на управление автомобилем.
Более того, его «Тойота» была снята с реги-

страционного учета (стало быть, на ней нельзя 
было выезжать на дороги общего пользования), 
а позже медицинское освидетельствование 
установило, что во время аварии водитель был 
пьян. Следователи специализированного отдела 
по расследованию ДТП Главного следственного 
управления регионального главка МВД установи-
ли, что наличие алкоголя в его организме превы-
шало норму почти в четыре раза!
Предполагаемым виновником ДТП оказался 

32-летний разнорабочий на предприятии по про-
изводству лакокрасочной продукции. На про-
шлой неделе судья Свердловского суда отправила 
его под арест на время следствия, так что бли-
жайшие два месяца он проведет в СИЗО.

—  Передо мной ехал автомобиль, который 
потом резко свернул. В тот момент, когда я их 
(девушек) увидел, я пытался совершить маневр 
вправо, чтобы уйти от столкновения, — так про-
комментировал произошедшее во время за-
седания водитель «Тойоты Марк II». — Но рас-
стояние было минимальным, я не смог вовремя 
среагировать.
Остальные подробности произошедшего, 

а также степень вины всех участников будет 
устанавливать следствие. Пока известно, что во-
дителем «Опеля» была девушка, получившая 
травмы (по нашей информации, ее уже выписали 
из больницы со сломанной ногой. — Прим. авт.), 
а вот где конкретно стоял ее автомобиль в мо-
мент аварии — сейчас выясняется.
—  В пункте Правил дорожного движения 12.4 

говорится, что остановка на мосту запрещена, — 
комментирует начальник отделения пропаганды 
ОГИБДД МУ МВД России «Иркутское» Антон Ку-
риленко. — Исключение действует, только если 
на данном направлении для движения имеется 
более трех полос. Но даже в этом случае стоянка 
и остановка транспортных средств разрешают-
ся только на правой стороне дороги. Остановка 
в центральной полосе недопустима!
Если девушки все-таки нарушили ПДД, они за-

платили за это слишком высокую цену. 
По факту произошедшего возбуждено уголов-

ное дело. Предполагаемому виновнику смер-
тельного ДТП грозит лишение свободы на срок 
до 12 лет.

Чудовищная трагедия, произошедшая 
на Академическом мосту ранним 
утром 29 мая, всколыхнула весь 

город. Иркутяне разделились на два лагеря, 
высказывая свои мнения о том, кто больше 
виноват в произошедшем. Напомним, 
в то воскресное утро водитель Toyota 
Mark II врезался в стоявший на мосту Opel 
Vectra и двух девушек, вышедших из салона 
иномарки на проезжую часть, чтобы 
сфотографироваться. От полученных травм 
одна из них скончалась на месте, вторую 
доставили в больницу. Сегодня в «Иркутске» 
— подробности произошедшего.

Так выглядело место ДТП. Страшная авария на Академическом мосту унесла жизнь 22-летней 
иркутянки. В пять утра водитель без прав на незарегистрированной машине (Toyota Mark II бело-
го цвета, слева на фото) врезался в стоявшую на мосту иномарку (Opel Vectra серого цвета, справа 
на фото) и сбил двух девушек, которые находились около авто. Одна погибла на месте, другую 
увезли в больницу

На фото — предпола-
гаемый виновник ДТП 
на Академическом мосту, 
где погибла Валерия 
Золотарева. Этот сни-
мок сделан в зале суда, 
куда мужчину доставили 
из изолятора временно-
го содержания. И хотя 
масочный режим уже 
закончился, он предпочел 
скрыть свое лицо. «Мне 
стыдно за свой поступок. 
Я не хочу, чтобы меня 
видели. Очень стыдно, 
что я сотворил», — так 
водитель объяснил судье 
свое поведение на судеб-
ном заседании

Валерия Золотарева — вице-
чемпионка по бодифитнесу 
Иркутской области и чемпион-
ка по бодифитнесу в номина-
ции «Смешанная пара». Также 
она осваивала новую для себя 
профессию – визуализатора 
(проще говоря, фотографа для 
соцсетей), и ей предстояло на-
рабатывать клиентскую базу и 
портфолио. В то утро Валерия 
как раз фотографировала при-
ятельницу, и, по предваритель-
ным данным, ради снимков 
они припарковали машину на 
средней полосе проезжей ча-
сти моста. Первые фотоработы 
девушка разместила на своей 
странице всего за два дня до 
трагедии

Наталья Федотова, при подготовке материала использована информация 
программы «Вести – Иркутск». Фото из открытых источников
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— Тамара Васильевна, сразу спрошу — вас 
эта беда коснулась?
—  Как ни странно, да! Сейчас я уже не выращиваю 

много сортов малины, оставила только самые вкусные 
и неприхотливые. В том числе крупноплодные «Краса 
России», «Гордость России», «Сиреневый туман». Еще 
есть желтая малина «Фулголд», она зимует хорошо даже 
без укрытия, ее вообще ничто не берет. Сорт «Клубника» 
тоже хорошо зимует, практически без укрытия. Но растут 
у меня и простые сорта, и названий уже не помню. Вот 
они все этой весной погибли! Дело в том, что всю сорто-
вую малину я укрываю на зиму, а эти только пригибаю 
к земле. В этом году таких мер оказалось недостаточно. 
Думала, что это случилось только в холодных климати-
ческих зонах (моя дача находится на Голоустненском 
тракте, к нам тепло приходит дней на десять позже). 
Но оказалось, что малина вымерзла даже в теплых зонах, 
например, в Иркутске и пригородных садоводствах.

— Насколько можно судить по сообщениям 
садоводов, многие теплолюбивые культуры 
(даже сливы и абрикосы) этой весной чувство-
вали себя прекрасно. Что же случилось с непри-
хотливой обычно малиной?
—  Возможно, негативную роль сыграли сильные 

морозы в ноябре, когда снега еще было мало и растения 
могли вымерзнуть. Но основная причина, на мой взгляд, 
кроется в особенностях этой весны. Дело в том, что в на-
шем резко континентальном климате очень медленно 
прогревается земля. Как правило, именно в мае грунт 
оттаивает, и с ним оживают корни растений. В этом году 
солнце светило жарко, воздух прогрелся быстро — и стеб-
ли у малины согрелись, начали распускаться. Многие, 
возможно, заметили, что какое-то время почки набухшие 
стояли и малина была вполне живая. Но потом высохла… 
Потому что земля еще не прогрелась, корни не зарабо-

тали и сокодвижения по стеблям не было. То есть кусты 
жили какое-то время за счет питательных веществ в са-
мих стеблях, но много ли их там.
И проблема коснулась даже тех, кто закрывал ягоду, 

но слишком рано снял укрытие. Малина долго приходит 
в себя после зимы, поэтому и вымерзает время от време-
ни. Да, на стеблях появляются почки и листики, но это 
очень опасный период. Я всегда держу малину под укры-
тием до конца мая. Когда убираю, на веточках уже и ли-
сточки видно — они неказистые, зато живые. И в себя 
растение приходит быстро. Сейчас, например, все круп-
ноплодные сорта уже набирают цвет.
Добавлю, что еще многое зависит от климатической 

зоны — их в Иркутском районе, как известно, пять. 
Я сужу по своему участку, у нас холодно (вторая зона), по-
этому открывать надо как можно позже.

— Есть версия, что косвенно мог повлиять 
прошлый урожайный год. Мол, малина отдала 
все силы на ягоды и в итоге не выдержала.
—  Малину надо подкармливать, особенно в годы хо-

рошего урожая, и тогда никаких последствий не будет. 
Подкормки мочевиной и хлористым калием в начале 
сентября ей вполне хватает на год, даже если она израс-
ходовала все питательные вещества на урожай. Впрочем, 

если не подкормить, растение, возможно, будет хуже 
плодоносить, но не погибнет. А вот что точно может стать 
причиной вымерзания — это пренебрежение такими 
агротехническими приемами, как пригибание и укрытие 
на зиму. Причем пригибать надо как можно раньше, пока 
побеги хорошо гнутся, то есть сразу после сбора урожая, 
в конце августа — начале сентября. Если позже, стебли 
одревеснеют, при пригибании на них появятся микротре-
щинки, и в будущем это может привести к гибели кустар-
ника. Лучше всего пришпиливать малину к земле специ-
альными металлическими или деревянными крючками.

— Тамара Васильевна, как восстановить 
малину?
—  Теперь остается ждать следующего лета! Пока надо 

вырезать все засохшие ветки и дать подкормку молодым 
побегам. Малина — двухлетнее растение, и если сейчас 
не получить новую поросль, на следующий год можно 
опять остаться без ягоды. Не забудьте хорошо подкор-
мить ее в зиму: разведите в воде 50 г мочевины и 30–50 г 
калийного удобрения (на квадратный метр). Пригните 
и укройте (я для этого использую обычный полиэтилен 
и укрывной материал). И не открывайте слишком рано 
следующей весной!

Беседовала Наталья Федотова. Фото автора

ЧТО У НАС С МАЛИНОЙ? 
Многие иркутские садоводы в этом году останутся без ягоды: 

разбираемся в причинах

Май выдался на редкость жар-
ким и сухим, отчего многие 
растения быстро пошли в рост. 

Казалось бы, в Сибири такой весне 
можно только радоваться, но вот не-
задача — именно в этом году у многих 
иркутских садоводов погибла мали-
на! Оценить масштабы бедствия пока 
сложно, но уже понятно — урожай 
не соберут больше половины дачни-
ков, и цена на ягоду наверняка вырас-
тет. Что же случилось и какие меры не-
обходимо предпринять прямо сейчас, 
чтобы не остаться без урожая и на сле-
дующий год? Об этом мы поговорили 
с Тамарой Одинцовой, руководителем 
секции земляники и малины Иркут-
ского клуба садоводов-опытников име-
ни А. К. Томсона.

В Иркутске, несмотря на суровый климат, можно 
выращивать и такую крупную малину. Увы, в этом 
году урожай получат лишь те, кто сумел грамотно 
позаботиться о своих растениях. На фото — ремон-
тантный сорт малины (отличающийся способностью 
плодоносить как на двухлетних, так и на однолет-
них побегах. — Прим. ред.) с длительным сроком 
плодоношения и возможностью давать два урожая 
за сезон. Сорт под названием «Полка» вырастил еще 
один иркутский садовод-опытник Юрий Верхозин

Через руки Тамары Васильевны Одинцовой прошло 
более тридцати сортов малины, а также десятки со-
ртов садовой земляники. В свое время именно она 
произвела настоящую революцию среди иркутских 
садоводов, показав, что в Сибири можно получать 
по два урожая ягоды за год. Автор многочисленных 
статей и заведующая секцией малины и земляники 
клуба имени А. К. Томсона, она настойчиво продвига-
ет в массы садоводов-любителей науку выращивания 
этих культур

В Иркутске живет очень 
много добрых и отзыв-
чивых людей. В очеред-

ной раз мы убедились в этом, 
когда в нашу редакцию стали 
поступать звонки читателей, 
которые хотят помочь в сбо-
ре денег на памятник собаке 
Рыжику (статья о нем была 
напечатана в номере 21 ежене-
дельника «Иркутск» от 3 июня 
2022 года). Особенно ценно, 
что откликаются люди и с не-
большими доходами, в таких 
случаях понимаешь, что глав-
ное богатство человека — его 
доброе сердце.

Одной из решивших помочь в сборе 
средств стала жительница Иркутска II 
Наталья Саярова. Ей 69 лет, она уже 
давно на пенсии, но подрабатывает, как 
и многие пожилые люди, для поддер-
жания семейного бюджета. Позвонить 
в редакцию ее «заставила» любовь 
к животным. Сейчас в доме у Натальи 
Александровны живут две кошки — Мура 
и Вася, их она подобрала на улице.
—  Хочу сделать взнос на памятник 

Рыжику, потому что очень люблю живот-
ных, — объяснила иркутянка. — У меня 
всегда были собаки, последние две ушли 
из жизни пару лет назад — тоже двор-
няжки Борзый и Жульен. Один забежал 
ко мне во двор еще щенком, так я его 
и оставила, а второго отдала женщина, 

которой некуда было его девать. У нас 
во дворе тоже жили бездомные собаки, 
мы их подкармливали, но есть, к сожале-
нию, недобрые люди, которые их посто-
янно гоняли и обижали, и в итоге кто-то 
отравил. Это было очень печально. Когда 
прочитала вашу статью, обрадовалась, 
что есть в нашем городе и совсем другие 
люди, хорошие, с открытыми сердцами, 
которые не только помогают бродячим 
животным, но и хотят увековечить их 
память. Это очень душевная, искренняя 
инициатива, и я хочу ее поддержать.
Мы передали Наталье Александровне 

контакты жителей ЖК «Прибайкаль-
ский», которые занимаются сбором 
средств на памятник.

Ольга Королева

«Я ТОЖЕ ХОЧУ ПОМОЧЬ!»
Иркутяне поддержали инициативу жителей ЖК «Прибайкальский» 

установить памятник собаке, жившей в их дворе
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Когда у ребенка перед глазами 
пример настоящей преданности, 
да еще если родители расскажут 
историю этой удивительной собаки, 
он точно не вырастет плохим 
человеком и будет любить 
животных и доверять 
миру, рассуждают 
жители ЖК «При-
байкальский». 
Да и двор такая 
скульптура 
украсит, сдела-
ет его особен-
ным, чего очень 
не хватает оби-
тателям одина-
ковых каменных 
джунглей.

— Большинство 
детей нашего дома 
ходят в школу № 32, до-
вольно далеко от нас. Неверо-
ятно, но Рыжик каждый день про-
вожал их до подземного перехода, 
это почти километр пути, а потом 
возвращался. Я такого никогда 
не видела раньше, — рассказывает 

жительница ЖК «Прибайкальский» 
Светлана Герасименко. — Пес он 
был крупный и жестко выгонял 
из нашего двора стаи бродячих со-

бак, у нас благодаря ему вообще 
такой проблемы не было 

на протяжении не-
скольких лет. И при 

этом был удиви-
тельно добрым 

— с ним играли 
даже самые ма-
ленькие дети, 
его вообще 
не боялись, он 
с удовольстви-

ем позволял 
себя трепать 

и гладить, ни разу 
не проявил агрес-

сии ни ко взрослым, 
ни к детям.

Рыжик сам выбрал этот 
двор — пришел сюда осенью 
2015 года, ему тогда было около 
пяти-восьми лет, как определили 
опытные собаководы. Сначала жил 
на улице и практически с первых 

дней полюбился жителям «Прибай-
кальского». Жительница дома Анна 
Гранкина вместе с мужем лечили 
его, приносили хороший корм, а во-
обще его подкармливал весь двор. 
Потом одна семья сначала сколо-
тила псу конуру во дворе, а позже 
забрала его к себе в квартиру, хотя 
у них уже была крупная собака — 
бордоский дог Бэлла, с которой 
они подружились. Но Рыжик лю-

бил свободу и днем много времени 
проводил на улице, нес службу 
— охранял двор, а ночевать при-
ходил домой. Эти замечательные 
люди до сих пор грустят по Рыжи-
ку и с корреспондентом общаться 
отказались.

Он даже уходил как человек, все 
понимая. В последнее время у него 
очень болели суставы. Хозяева 
свозили Рыжика в ветеринарную 
клинику, сделали УЗИ. Он муже-
ственно терпел уколы и принимал 
выписанные ветеринарным врачом 
таблетки. А однажды в семь утра 
встал, хотя до этого в основном ле-
жал, прошел по всем, обозначил, 
что ему надо на улицу. Хозяева 
обрадовались, подумали, что псу 
стало легче. Но нет — он вышел 
проститься с любимым двором. 
Вернулся домой и через несколько 
часов тихо ушел…

С инициативой поставить па-
мятник этой удивительной собаке 
жители выступили в конце апреля, 
их поддержали на всех уровнях вла-
сти. В администрации Иркутска им 
сказали, что выбранное для скуль-
птуры место — территория управ-
ляющей компании «Новый город» 
и нужно согласовать решение с ней. 
Коммунальщики тоже поддержали 
идею жителей. Теперь осталось со-
брать деньги на памятник, нужно 
около 200 тысяч рублей, собрано 
пока только около 40 тысяч.

«ПО РЫЖИКУ СКУЧАЕМ ВСЕМ ДВОРОМ»
Жители ЖК «Прибайкальский» на Верхней Набережной хотят установить у дома 

памятник собаке, жившей в их дворе и несколько лет верно служившей им

С редкой инициативой 
не только для Иркутска, 
но и в целом для России 

выступили недавно жители 
ЖК «Прибайкальский» 
— они хотят установить 
скульптуру в память о собаке, 
которая жила в их дворе 
и стала настоящим другом 
и взрослым, и детям. Рыжика 
любили все, беспородный 
пес был удивительно умным 
— все понимал, почти как 
человек, говорят жители. Он 
был и сторожем, и нянькой: 
не подпускал к жилому 
комплексу бродячих собак 
и даже провожал детей 
в школу, а по вечерам 
с удовольствием играл с ними 
на улице. В декабре Рыжик 
умер, и жители решили 
увековечить образ собаки-
друга в камне.

Ольга Королева. Фото из архива жителей ЖК «Прибайкальский»

Дети Рыжика 
совсем не боя-
лись, даже самые 
маленькие. Они 
играли с ним 
во дворе. Пес их 
очень любил и по-
стоянно нахо-
дился на детской 
площадке — был 
настоящей нянь-
кой. И не только 
играл с малыш-
ней, но и каждый 
день провожал 
детей постарше 
до школы, а потом 
возвращался об-
ратно на свой пост 
— охранял терри-
торию от бездом-
ных собак

На фото — место 
для будущего 
памятника соба-
ке-другу, которое 
выбрали жители 
ЖК «Прибайкаль-
ский». Именно 
в этой блок-
секции благодаря 
отзывчивой семье 
Рыжик нашел свой 
новый дом. В ин-
тернете жители 
дома уже нашли 
мастера, который 
готов сделать 
скульптуру, он на-
звал и стоимость 
работы — от 60 
до 200 тысяч 
рублей

«По Рыжику скучаем всем двором. Первый месяц хозяйка 
ждала его на крыльце и никак не могла смириться с тем, что 
этого умнейшего пса с огромным любящим сердцем больше 
нет. До сих пор, бывает, ищу его глазами на детской пло-
щадке. У него был ум не собаки, а человека. У меня самой 
две собаки, подобранные на улице, но такого ума, как у Ры-
жика, я не встречала ни у одного пса, — говорит жительни-
ца дома Анна Гранкина. — И все наши дети, которые с ним 
играли, чувствуют то же самое. Когда про него снимали 
репортаж «Вести — Иркутск», одна девочка сказала: «Когда 
был Рыжик, был свет, солнце, его не стало — все темно». 
Дети же очень искренние, лучше и не скажешь»

В Иркутске есть 
прецедент, когда 

арт-объект установили 
по инициативе жителей. 

25 ноября 2021 года в сквере 
на улице Чехова, 3, появился 

памятник известному русскому 
писателю и драматургу Антону 

Чехову. Это получилось благодаря 
голосованию горожан в рамках 

проекта «Общественные 
инициативы». Здесь средства 

собирать не пришлось — их 
выделили из городского 

бюджета.

КАК УСТАНОВИТЬ СКУЛЬПТУРУ ВО ДВОРЕ?
Как пояснили в пресс-службе администрации Иркутска, 

если двор — придомовая территория и принадлежит дому, 
жители могут провести собрание и согласовать установку 
арт-объекта с комитетом по градостроительной политике ад-
министрации областного центра по упрощенной схеме. Если 
земля собственникам квартир дома не принадлежит, необхо-
димо обратиться в комиссию по топонимике. Вторым этапом 
согласования будет рассмотрение инициативы на комиссии 
архитекторов под руководством главного архитектора Иркут-
ска Антона Жукова.

В прошлом номере «Иркутска» мы 
рассказали об инициативе жите-
лей ЖК «Прибайкальский» устано-
вить скульптуру в память о собаке, 
которая жила в их дворе и стала 
настоящим другом и взрослым, 
и детям. Рыжика любили все, он 
был и сторожем, и нянькой… В де-
кабре пес умер, и жители решили 
увековечить образ собаки-друга 
в камне
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (10–17 июня)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея 
«Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные 
археологи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» 
(6+);
Выставка одной картины «Встреча 
Цесаревича в Иркутске в 1891 году»  
Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет 
драги «Варлаам Чикойский». Автор 
Владислав Шпиро (6+).
Выставки, посвященные 77-й 
годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне:
– «Знаки отличия и награды ЛНР и 
ДНР» (6+);
– «Памяти предков достойны». 
Галерея с изображениями погибших 
в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
– «Иркутский комсомолец». К 
80-летию передачи танковой колонны 
на фронт (6+).
Выставка к 100-летию пионерии (6+)

 � 17 июня
Награждение победителей конкурса 
«Самый красивый доктор» (6+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция 
«Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«К полярной звезде». Выставка памяти 
заслуженного художника Чувашской 
АССР В. И. Мешкова (6+)
«Чувашия – край ста тысяч вышивок 
и песен». Выставка работ мастеров 
народного искусства (6+)
«Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля». 
Коллекция музея боевой славы села 
Вороны (Республика Беларусь) (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда 
Ангарского музея часов (6+)
«Арт-текстиль 2022». Выставка работ 
студентов Иркутского художественного 
колледжа имени И. Л. Копылова (6+)
«Байкальская звезда». Избранное». 
Лучшие работы областного фестиваля 
(6+)
«Дети мира рисуют мир». 
Международная выставка детского 
рисунка (6+)

 � 11 июня
Работа изостудии «Маленький 
художник» (6+)
Начало в 10.00.

 � 16 июня
Концерт бардовской песни «Бард-
квартирник в Доме Рогаля» (12+)
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3.  
Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические 
занятия с мастерами по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, гончарному делу, лепке (по 
заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных 
изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ 
«Радуга». ДРиФ с участием студентов 
и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра 
«Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+)
«Керамика на все времена». Выставка 
керамических изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных 
изделий (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 
102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 
1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». 
Иркутские госпитали в годы ВОВ (6+);
«История и боевой путь 272-го 
стрелкового полка НКВД» (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).

Экскурсия «Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX – XX веков» и мастер-класс 
по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 
38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции 
«Быт иркутян второй половины ХIX и 
начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских 
домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в 
усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» 
(0+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 
77. Тел. 204-884.

Арт-центр «Палитра»
«Жители Байкала». Отчетная выставка 
за 2021/2022 учебный год (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1.  
Тел. 89149098028.

Арт-галерея «Диас»
«Я хочу заглянуть в глаза». Выставка 
Льва Гимова (12+) 
Адрес: ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 11 июня
ПРЕМЬЕРА! «Лиса Патрикеевна». 
Музыкальная сказка (0+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а.  
Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 14 и 15 июня
«Волшебный мир». Концерт солистов 
филармонии для детей (6+)
Начало в 10.00 и 11.30.

 � 16 июня 
Виртуальный концертный зал. 
«Музыкальные прогулки в прошлое». 
По страницам русских сказок и былин. 
Фольклорный ансамбль «Семенов 
день», ансамбль «Новый день» (6+)
Начало в 18.30.

Органный зал
 � 11 июня
«Sax & Organ. Начало». Исполнители: 
Дечебал Григоруцэ (орган), Андрей 
Гедеон (саксофон) (6+). Начало в 17.00.

 � 12 июня 
«Торжество клавиш». Концерт 
органной музыки. Исполнители 
Дина Ихина (орган, фортепиано, 
мелодика) и Денис Маханьков (орган, 
фортепиано) (6+). Начало в 17.00.

 � 14 июня 
«Солнечный Иркутск». Концерт 
камерного хора для детей (6+)
Начало в 10.00 и 11.30.

 � 15 июня 
«По страницам мировых хитов». 
Концерт камерного хора. Руководитель 
– Елена Бояркина (6+). Начало в 18.30.

 � 16 июня
«Каникулы с профессором Ноткиным». 
Концерт солистов филармонии для 
детей (6+). Начало в 10.00 и 11.30.

ГОРОДСКИЕ 
БИБЛИОТЕКИ

 � 10 июня
Библиотека № 16 имени Д. Г. Сергеева 
(ул. Лермонтова, 59) приглашает 
на мастер-класс по изготовлению 
праздничной открытки «Белый, синий, 
красный» (6+). Начало в 10.00.

Центральная детская библиотека 
имени Ю. С. Самсонова (б-р 
Постышева, 35) проводит литературно-
музыкальную композицию «С чего 
начинается Родина» (12+)
Начало в 14.00.

 � 14 июня
Библиотека № 2 (ул. Баррикад, 
135) приглашает в путешествие 
по заповедным местам Восточной 
Сибири (12+)
Начало в 11.00.

 � 15 июня
Детская библиотека № 26 (ул. 
Байкальская, 310а) в занимательной 
форме познакомит дошколят с 
регионами Российской Федерации 
(6+)
Начало в 11.00.

Гуманитарный центр – 
библиотека имени семьи 
Полевых

 � 14–17 июня
«Секреты со всего света». 
Игровая программа для летних 
оздоровительных площадок (6+)
Начало в 10.00 и 12.00.

 � 16 июня
«Улов Ангары». Мастер-класс по 
технике макраме к Году Ангары 
в Иркутске (по предварительной 
записи) (12+)
Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. 
Тел. 36-95-66.

Иркутская областная 
государственная 
универсальная научная 
библиотека имени И. И. 
Молчанова-Сибирского

 � 11 июня
Игротека от клуба настольных игр 
DiceHard (12+)
Начало в 12.00.

«Вдохновляюсь. Учусь. Создаю». 
Презентация выставки учеников 
художественной студии «Свободная» 
(12+)
Начало в 17.00.

 � 14 и 16 июня
«Юридическая клиника». Бесплатные 
юридические консультации студентов 
РГУП (16+)
Начало в 15.00.
«Добрых рук творение». Презентация 
выставки декоративно-прикладного 
творчества Натальи Борисовой (12+)
Начало в 16.00.

 � 15 июня
«Профилактика рака кожи». Лектор 
Алина Саперова, координатор 
направления «Онкопатруль» (12+)
Начало в 15.00.

 � 16 июня
«Озарение». Заседание литературной 
студии (12+) 
Начало в 14.00.
«Диас» в гостях у «Молчановки». 
Встреча с Дианой Салацкой, 
руководителем арт-галереи «Диас» 
(12+)
Начало в 18.30.

 � 17 июня
«Рукодельница» представляет…» 
Презентация выставки декоративно-
прикладного искусства районного 
клуба при Совете ветеранов 
Свердловского округа «Рукодельница» 
(12+)
Начало в 15.00.
«Все, что было...» Виртуальный 
концертный зал. В программе песни и 
романсы Петра Лещенко (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 48-66-80.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ

Военные комиссариаты Иркутска проводят отбор граждан в возрасте 
до 40 лет, пребывающих в запасе, желающих поступить на военную 

службу по контракту на срок от 3 месяцев. По вопросам оформления 
необходимо обращаться в военные комиссариаты по месту жительства.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
 УСЛУГИ

Добросовестные охранники 4-6-го раз-
ряда требуются. Объекты: Иркутск, оз. 
Байкал (сезон). Своевременная з/п. Т. 
8-902-171-61-27.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т). Т. 
8-964-651-98-76.

Реализую 1,3 га земли, помещения 1037 
кв. м. П. Усть Ордынский, 89041370904

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на 
выгодных для вас условиях, за налич-
ный расчет, куплю. Рассмотрю все пред-
ложения (в т.ч. новые дома). Срочно! 
Агентствам не беспокоить. Т. 8-901-633-
37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.
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По горизонтали: 5. Водный поток на фото 1. 6. Часть акта в пьесе. 7. Усатая 
аквариумная рыбка. 9. Вид общения людей. 12. Вид спорта, где нужны мишени, 
но не нужны пули. 15. Мираж, призрачное видение. 16. Птица с самым большим 
размахом крыльев. 17. Вьющееся или лазающее растение. 18. Постельная принад-
лежность, которую каждый тянет на себя. 21. Чертёжное перо для нот. 24. Реактив-
ная тяга для ведьмы. 25. Внутренняя опорная часть предмета, остов. 26. Задушил 
голыми руками Немейского льва. 27. Красивая модная одежда, костюм. 30. Мед-
ленный музыкальный темп. 32. Высокая постройка на фото 4. 33. Ручная дощечка 
живописца. 34. Сладость на фото 3.

По вертикали: 1. Сборище прибрежных плакс. 2. Договор о выполнении. 3. Ли-
стовой витаминный овощ. 4. Место проживания. 7. Вид спортивной борьбы. 8. Автор 
азбуки из двух знаков. 10. Внеклеточная форма жизни. 11. Изгородь, ограда на фото 
2. 12. Гуссарский мундир, расшитый шнурами. 13. Взрывоопасное сердце АЭС. 14. 
Драгоценный камень, старинное название изумруда. 19. Собрание документов. 20. 
Старинное русское название драгоценных камней — рубина и сапфира. 22. Часть кре-
дитного платежа. 23. Дорожка в саду, парке. 28. Великан, державший на плечах не-
бесный свод. 29. Хищная птица с коротким крючковатым клювом и длинными остры-
ми когтями. 31. Наблюдение за недееспособными лицами. 32. Вяленое мясо рыбы.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Водопад. 6. Явление. 7. Сомик. 9. 

Связь. 12. Дартс. 15. Марево. 16. Марабу. 17. Лиана. 18. 
Одеяло. 21. Растра. 24. Метла. 25. Основа. 26. Геракл. 27. 
Наряд. 30. Ленто. 32. Башня. 33. Палитра. 34. Конфеты.

По вертикали: 1. Ивняк. 2. Сделка. 3. Шпинат. 4. Адрес. 
7. Самбо. 8. Морзе. 10. Вирус. 11. Забор. 12. Доломан. 13. 
Реактор. 14. Смарагд. 19. Досье. 20. Яхонт. 22. Транш. 23. 
Аллея. 28. Атлант. 29. Ястреб. 31. Опека. 32. Балык.

КРОССВОРД

Дачу, участок, Мельничная 
Падь, Авторынок, Селивани-
ха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоуст-
ненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилега-
ющие районы, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрювсе 
варианты! Агентствам не бес-
покоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры, тхан-
ки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 
(920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36


